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ХЛЕБОЗАГОТОВОК
Труженики сельского хозяй

ства Черниговской области в 
текущем году вырастили хоро
ший урожай зерновых культур 
и успешно выполнили годовой 
план продажи хлеба государ
ству. На 15 августа 1965 года 
.продано 228 тыс. тонн зерна 
при плане 213 тыс. тонн, при 
этом озимой пшеницы продано 
почти в два раза больше, чем 
предусматривалось планом.

Колхозы и совхозы области 
засыпали семена озимых и ран
них яровых 'зерновых культур, 
выдают хлеб колхозникам и ме
ханизаторам совхозов.

Продажа хлеба государству 
продолжается.

К у д а  к р и в а я  в ы в е з е т
Д Н Е В Н И К

ХЛЕБОЗАГОТОВОК
За 19 августа из колхозов и 

совхозов области на хлебоприем
ные пункты поступило 2 .3 4 8  
тонн зерна —  на:574 тонны боль
ше, чем за 18  августа..
' Труженики Первомайского рай

она выполнили план на 9 1 ,8  про
цента.

’На второе место вышли асинов- 
цы. 19 августа они доставили на 
хлебоприемные пункты 321 тонну 
зерна, ■ а всего с начала жатвы 
4 .8 8 3  тонны (8 1 ,4  процента к 
плану).

Земледельцы Зырянского рай
она 19  августа засыпали в госу
дарственные закрома 279  тонн 
хлеба. Они выполнили план на 
7 9 ,5  процента.

На четвертом месте —  криво- 
шеинцы.

В последние дни резко увели
чили темпы хлебозаготовок труже
ники Томского района. 19  авгу
ста из томских хозяйств поступи
ло 6 5 2  тонны хлеба —  больше 
всех в области. С начала уборки 
урожая томичи продали государ
ству' 5 .9 3 8  тонн зерна, или 7 0 ,3  
процента к плану.

Совхоз «Тахтамышевский» 
Томского района на 2 0  августа 
план продажи хлеба государству 
выполнил на 122 процента. До
срочно выполнили план-заказ го
сударства труженики совхоза 
^Корниловский» этого же района. 
Корнилоапы отправили на прием
ный пункт много хлеба сверх пла
на.

Земледельцы Кожевниковского 
района засыпали в закрома госу
дарства 13.811 тонн хлеба (5 7 ,6  
процента к плану). 19 августа 
кожевниковцы отправили на хле
боприемные пункты 2 8 6  тонн зер
на.

По-прежнему сильно отстают 
шегарцы. Они выполнили пла-н 
всего на 3 9 ,5  процента.

Их догоняют земледельцы се
верного Чаинского района, кото
рые выполнили план на 3 5 ,4  про
цента.

Никаких существенных сдви
гов не произошло за последние 
дни в хозяйствах Бакчарского и 
iAIo.ipaHOBCKoro районов, где пла
ны выполнены соответственно 
только на 19 ,9  и 1 2 ,4  процента.

В целом по области план про
дажи. хлеба государству выпол
нен на. 59 ,5  процента.

Закончилась вторая декада авгу
ста, а в хозяйствах Бакчарского рай
она из 2 8 .932 , гектаров озимых и 
яровых скошено всего 2 ,5  тысячи 
гектаров. Обмолочено и того мень
ше —  2 тысячи.

; Ход полевых работ в районе вы
зывает тревогу. Достаточно привести 
такие факты. Всего предстояло уб
рать одну тысячу гектаров озимой 
ржи. Первый выезд на поля был 
сделан 2 августа, но и к 20  августа 
уборку ржи не закончили. Остава
лось на корню еще около 100  гекта
ров. В некоторых хозяйствах, напри- 

. мер, в колхозе «Родина», и к этому 
сроку не приступили даже к уборке 
пшеницы, которая поспела, на боль
ших площадях.

Что же явилось главным тормо
зом? На этот вопрос ответить не
трудно. В хозяйствах района 144  
комбайна. Как они - используются? 
17 августа, например, работал 51  
комбайн, на следующий день —  100 . 
.4 4  комбайна неисправны. Остается 
только удивляться беспечности руко
водителей Бакчарского района. Соз
дается впечатление, что они вообще 
не думали в свое время об уборке 
урожая и действовали по принципу: 
куда кривая вывезет.

По нашей просьбе главный агро
ном районного управления сельского 
хозяйства В, К. Клименко сделал 
простейшие подсчеты. На 18 августа 
всего по району уборочная площадь 
составляла 2 6 .5 0 0  гектаров. Если 
даже неисправные 44  комбайна вдруг 
в 1 — 2 дня встанут в строя, и вся 
техника на полную мощность будет 
включена в работу, причем каждый 
комбайнер будет выполнять норму, 
то и в этом случае бакчарцам потре
буется 23 рабочих дня для того, 
чтобы убрать выращенный урожай. 
А ведь по планам, которые составле
ны в хозяйствах, намечено уборку 
закончить не позднее 5 сентября.

Только срочные меры могут по
править создавшуюся обстановку. Но 
поправлять дела в Бакчаре не торо
пятся. Здесь жалуются на' дожди, на 
них сваливают- сейчас все «грехи». 
Однако и в хорошую погоду хлеб, 
убирают плохо. Снова обратимся к 
цифрам. 17  августа в районе про
стаивало около. 100  комбайнов. Без 
особого напряжения можно было уб
рать в этот день по крайней мере 800  
гектаров. 18  августа стояли 44  ком

байна. Это обошлось в 3 5 0  гектаров. 
На следующий день —  столько же. 
Вот и получается, что за прошедшие
2 — 3 дня количество убранной пло
щади вполне можно было увеличить 
на полторы тысячи гектаров. А в 
районном управлении сельского хо
зяйства вместо четкой организации 
уборочных работ все еще продолжа
ют вести разговоры о хорошей по
годе, которая вдруг наступит.

Мы побывали в колхозе «Роди
на». Вот какие встречи произошли у 
нас с комбайнерами. Еще издали на 
поле виден комбайн. Стоит он из-за 
поломки. Па противоположном кон
це поля двигаются один за другим 
еще 4 комбайна. Они убирают ози
мую рожь. Почва Неровная, заросла 
сорняками так, что порой не пой
мешь, чего больше: или хлеба, или 
сорняков. Местами рожь совершенно 
не уродилась, а там, где стоят остров
ки ее, стебли полегли, стерня сплошь 
усыпана колосьями. На минуту оста
навливаем один комбайн. Им управ
ляет совсем еще молодой механиза
тор Григорий Суханов.
■ —  Что же вы столько хлеба остав

ляете? —  спрашиваем его.
Парень мнется, смотрит под ноги, 

на стерню, на торчащие сплошь и 
рядом пучки ржи.

—  Трудно на таком поле убирать. 
Надо было косить с одной стороны, 
но я делаю, как все.

Беседуем с другим комбайнером—  
Петром Поварнициным! Он отвел 
свой комбайн к кромке поля и пы
тался ломом вывернуть из барабана 
попавшую туда корягу.

—  Убираем, как можем. Агроном? 
Он в первый день, как привезли нас, 
был на поле и больше не показывал
ся.

Третий комбайнер Владимир Ма
каров выразился более определенно:

—  Рожь эту надо было убирать не 
сейчас, а еще две недели назад, но 
теперь время затянули, она полегла, 
процентов сорок урожая оставляем 
на стерне. Пока промучаемся здесь, 
побьем машины, и пшеница такой же 
станет.

По настроению комбайнеров чувст
вовалось: быстрее бы как-нибудь раз
делаться с рожью и перебраться на 
пшеницу.

Народные контролеры считают, 
например, что с уборкой ржи здесь 
затянули потому, что в колхозе к. 
началу жатвы не были очищены

склады, некуда было принимать зер
но. Поэтому-то убирать стали самые 
плохие участки —  меньше зерна с 
них поступит.

А когда мы ближе познакомились 
с ходом уборки, организацией труда, 
то столкнулись прямо-таки с вопию
щими фактами. Хозяйство имеет 
7 комбайнов, один из них увезен на 
поля за реку Андарму, но он не ско
сил к 2 0  августа ни одного гектара. 
Другой комбайн до сих пор не отре
монтирован, стоит без ремней. А как 
используют оставшиеся пять? 18 ав
густа на уборку ржи. выехали все, 
но два вскоре вышли из строя. 19 ав
густа приступили к работе три, чет
вертый появился с обеда. А сам 
звеньевой Ф. П. Ривера начал уби
рать только с 2-х часов дня. Нака
нуне с его участием прямо в поле 
была устроена пьянка комбайнеров 
и шоферов, занятых на вывозке зер
на. В пьяном состоянии Ф. П.; Риве
ра погнул у своего комбайна вал, по
том поехал в мастерскую на цент
ральную усадьбу и по дороге вместе 
с машиной свалился в пруд. Приш
лось снимать трактор с заготовки 
кормов и вытаскивать комбайн. Ф. П. 
Ривера раньше был в колхозе меха
ником. За систематическую пьянку 
его сняли с этой должности. Нынче 
же доверили ему комбайн и руковод
ство звеном, и вот результат. Диву 
даешься, что такой человек носйт 
звание члена партии.

При такой, организации труда кол
хоз «Родина» смог на 19 августа из 
1 .4 0 6  гектаров убрать только 100. 
Хозяйство должно продать государ
ству 2 .6 0 0  центнеров зерна, однако 
его еще не начинали вывозить.

Все, что происходит сейчас в кол
хозе «Родина», хорошо известно ру
ководителям Бакчарского района, но 
они не спешат разобраться здесь с 
положением дел.

Странное отношение в Бакчаре к 
людям, к тем, кто решает сейчас 
судьбу урожая. Они предоставлены 
самим себе. Мы были у комбайнеров 
в соседнем с районным центром кол
хозе «Северное сияние», беседовали 
с опытным механизатором Г. Ф. Мед
ведевым. Убирает он хлеб добросо
вестно, дорожит каждым колосом. А 
когда поинтересовались, сколько он 
решил намолотить нынче, Г. Ф. Мед
ведев пожал плечами:

—  Не знаю, мы никакого обяза
тельства не брали.

На комбайне укреплена доска, на 
которой должны отмечаться ежеднев
но результаты работы механизато
ров. Но доска эта висит еще с прош
лого года со старыми обязательства
ми.

Были мы свидетелями разговора 
на эту тему в том же колхозе «Ро
дина». Две девушки-комсомолки при
шли к комбайну Владимира Макаро
ва, чтобы обновить на доске резуль
таты работы.

—  А почему вы записали, что я 
брал такие обязательства?

Девушки растерялись.
—  Моего согласия никто не спра

шивал. Кто брал такие обязатель
ства, тот пусть и выполняет.

Бакчарскому управлению сель
ского хозяйства и районному коми
тету партии надо пересмотреть ме
тоды руководства уборочными рабо
тами, мобилизовать все усилия на 
то, чтобы урожай, выращенный на 
полях, был убран без потерь, чтобы 
не только выполнить, но и перевы
полнить государственный план хле
бозаготовок.

Рейдовая бригада газеты: И. КО
КОРИН. председатель группы со
действия партгосконтролю колхо
за «Родина»: Н. ГОЛОВИН, пред
седатель районного комитета парт- 
госнонтроля; В. УМРИЛОВА, со
трудник бакчарской районной га
зеты «Ленинское знамя»: П. К0- 
ЛОТОВКИН, наш спец. корр.

Каналы
Колосья на стерне

Когда мы ехали в колхоз имени 
Карла Маркса, то думали там уви
деть хорошую работу механизато
ров —  ведь в прошлом они слави
лись своей организованностью. И 
вот мы на поле, где недавно жали 
пшеницу комбайнеры тт. Говоров и 
Титов. Косовица здесь велась на 
высоком срезе, всюду неубранные, 
пригнутые к земле спелые колосья. 
Часть полосы не обжата. Много зер
на в соломе и полове.

У обочины —  комбайн Титова. 
Механизатор гремит ключами. Не 
успели поздороваться, как Титов 
стал возмущаться:

В - августе положение с заготов
кой и вывозкой древесины в ком
бинате «Томлес» ухудшилось. Ес
ли в третьей декаде июля на ниж
ние склады ежесуточно доставля
лось 16—17 тысяч кубометров 
деловой древесины, то в первой 
половине августа—не больше 13,6. 
На 15 августа отставание к месяч
ному .плану достигло 31 тысячи 
кубометров.

С первых дней месяца из 22 
леспромхозов опережают- график 
только , два предприятия. В Нибе- 
гинском леспромхозе суточное за
дание 615 кубометров системати
чески перевыполняется на 50— 
100 кубометров. Вместо 263 рабо
чих на лесозаготовки леспромхоз 
выставил 360 человек за счет рез
кого Сокращения количества лю
дей на различных вспомогатель
ных .службах. Хорошая организа
ция труда, слаженная работа на 
всех операциях позволяют добить
ся высокой производительности 
эксплуатируемого парка техники и 
тем самым перевыполнять график.

!Ритмично работает в августе 
коллектив Наргасокского леспром
хоза. Суточный график 960 кубо
метров перекрывается на 80 — 100 
кубометров ежедневно. В леспром
хозе твердо выдерживается плано
вая расстановка механизмов, а 
на прямые работы вместо 229 ра
бочих поставлено 350s

Руководители отста
ющих хозяйств, оправ
дываясь за срыв пла
на, пытаются ссылать
ся на.нехватку людей 
и дожди. Но пример 
нибегинцев и каргасок- 
цев убедительно дока
зывает несостоятель
ность этих ссылок. На 
территории этих лес

промхозов дождей было не мень
ше, а лес вывозится только по 
грунтовым дорогам. И обеспечен
ность рабочей силой ничуть не 
лучше.

В числе отстающих оказался 
Ергайский леспромхоз. В июне, 
например, план по общей вывозке 
в объеме 49 тысяч кубометров 
древесины коллектив выполнил, на 
август же . план снизился до 36 ты
сяч, но создалась угроза срыва его. 
Похоже на то, что по мере , умень
шающегося планового задания у 
руководителей этого хозяйства 
снижается и ответственность за 
его выполнение. Суточный график 
по вывозке деловой древесины
1.000 кубометров был выполнен 
только один раз в начале месяца. 
В леспромхозе на лесозаготовках 
работает 780 человек, то есть в. 
два е лишним раза больше, чем в 
Каргасокском леспромхозе, а фак
тическая суточная вывозка ..мень
ше На 200 кубометров.

Это говорит о том, что на пред
приятии последнее время слабо 
занимаются улучшением организа
ции труда, повышением комплекс
ной выработки на каждого рабоче
го.

Неритмично работает в августе 
коллектив Верегаевского леспром
хоза. Суточная вывозка деловой 
древесины колеблется от 400 до
1.000 кубометров. В то же время 
количестве рабочих и техники в

лесу остается неизменным и доста
точным для выполнения суточного 
графика. Но в последнее время в 
леспромхозе поломались все мото
возы, и предприятие вынуждено 
из резерва выводить паровозы. 
Комбинат «Томлес» оперативной 
помощи леспромхозу в выделении 
запчастей не оказывает.

Неоправданно снизили темпы 
лесовывозки коллективы Асинов- 
ского, Зырянского, Колнашевско- 
го, Лайского и Чаинского леспром
хозов.

За первую половину августа 
леспромхозы комбината «Томлес»
имеют следующие показатели по
вывозке деловой древесины (в 
центах к месячному плану):

про-

1. Нибегинсмий 48,1
2. Каргасокский 47,6
3. Пышкино-Троицкий 41,4
4. Асиновский 41,3
5. Аргат-Юльсний 41
6. ПараЬельский 40,9
7. Берегаевский 40
8. Ингузетский 40
9. Зырянский 40

10. Тимирязевский 38,6
11. Ергайский 38,5
12. Колпашевсний 38,5
13. Васюганский 38,3
14. Лайсний 38,1
15. Чаинский 36,1
16. Ново-Тегульдетский 35,7
17. Лииевский 34,5
18. Уткинский 34
19. Орловский 33,8
20. Молчанавский 32,8
21. Белоярский 27,5
22. Ореховский 22,9

Для выполнения августовского 
плана комбинату «Томлес» в тре
тьей декаде необходимо поднять 
вывозку леса на 20—25 процен
тов против достигнутой сейчас. На
до помнить, что уже в сентябре 
план лесовывозки вырастает на 
25 тысяч кубометров, или на 1.000 
кубометров в день. Лесозаготови
тели области за 7 месяцев задол
жали 94 тысячи кубометров, и 
для того, чтобы справиться с годо
вым планом, надо усиливать тем

пы лесовывозки в оставшиеся ме
сяцы до конца года.

Сейчас в каждом леспромхозе 
должны быть, разработаны кон
кретные меры по форсированию 
лесовывозки без ущерба своевре
менному проведению подготови
тельных работ к осенне-зимнему 
периоду. А неиспользуемые ре
зервы есть на всех предприятиях. 
Например, в Колпашевском лес
промхозе вывозку лимитировала 
подвозка леса. При недостатке 
тракторов здесь организуют вто
рую смену на трелевке, и нет сом
нения, что месячный план коллек
тив выполнит.

Лесорубы Ингузегского леспром
хоза срывали план в последнее вре
мя из-за нехватки лесовозов. Все 
ждали подкрепления из комбина
та «Томлес». Сейчас здесь орга
низовали работу автотранспорта в 
три смены. Это сразу же дало 
результат. 18 августа коллектив 
вывез 1.052 кубометра при гра
фике 880. Создана уверенность в 
выполнении плана.

В первую очередь надо внима
тельнейшим образом разобраться 
с расстановкой рабочих, а также 
лесозаготовительной техники, ис
ключить всякие простои людей и 
механизмов, резко улучшить 
трудовую дисциплину, поднять 
чувство ответственности за выпол
нение плана у бригадиров, масте
ров и у руководителей лесопунк
тов. Служба материально-техниче
ского снабжения как в комбинате 
«Томлес», так и в леспромхозах 
должна работать оперативно и 
четко. На некоторых предприя
тиях при недостатке трелевочных 
средств и лесовозной 'техники на
до в обязательном порядке вво
дить вторые смены на подвозке 
леса, а вывозку, вести КРУГЛОСУ
ТОЧНО,, , ,

•— Час жнешь, два —  стоишь! 
Мотор собран на живульку...

Тщательный осмотр машины по
казал, что Титов не прав. Комбайн 
в исправном состоянии. Дело в дру- 
I ом. Б молотильном аппарате был 
толстый слой половы, спрессованной 
'с землей, у наклонного транспорте
ра не оказалось защитных козырь
ков. Поэтому велики потери. Не 
оборудованы простейшими приспо

соблениями для предотвращения по
терь и другие комбайны. Оттого и 
второе поле, которое убирали ком
байнеры звена Говорова, тоже' сплошь 
усеяно колосьями и зерном. А ком
байнер Ткачев на одном круге за
был закрыть выгрузной шнек, и все 
зерно осталось на стерне.

На двадцати с половиной осмот
ренных нами гектарах осталось в 
колосках двадцать два центнера 
зерна. Это видимые потери. А сколь
ко идет зерна в полову, остается в 
соломе! Комбайнеры звена Говоро
ва, допустившие потери ржи, были 
наказаны, но это не пошло впрок 
механизаторам. Они вновь бракодель- 
ничают.

Странную позицию занял агро
ном колхоз? *1. И. Жорин. Он дела
ет вид, что не замечает, как теряет
ся урожай.

Поле колхоза имени Ленина. Ре
жущие аппараты комбайнов здесь 
опущены дс предела, и все же часть 
пшеницы остается на полосе. Ска
зывается плохая при катка полей 
весной. Особенно много остается на 
корню хлеба в углублениях и на 
неровностях почвы. Рейдовой брига
дой подсчитано, что на каждом из 
7 гектаров убранной пшеницы по
теряно по 30  килограммов зерна.

С подобными фактами мы столк
нулись и в других колхозах, Много

Комбайнер колхоза «Сибирь» Кожевниковского района Михаил 
Червинский ежегодно—в списке лучших капитанов жатвы. И в нынеш
нем году Михаил Червинский верен своей традиции — он в первой 
десятке передовых комбайнеров области. На счету опытного механи
затора 2.164 центнера зерна, намолоченного с начала жатвы.

Фото Ф. Хитрине-вича.

потерь открыты
хлеба теряется на полях колхоза 
имени Фрунзе. Например, при убор
ке пяти гектаров пшеницы в вер- 
шининской бригаде на каждом гек
таре оставлено до центнера зерна. 
Потеря допущена по вине механп- 
заторор и начальника комбайнового 
отряда тов. Дмитриева.

Не берегут урожай комбайнеры 
колхоза «Сибиряк» Наливайко и 
Бардышев. Уборку они ведут не 
оборудованными для предотвращения 
потерь комбайнами.

Б откормсовхозе комбайнер 
т. Куприянов из-за невнимательно
сти забыл закрыть . редцета и так 
убирал пшеницу, в результате по
терял около двух центнеров зерна.

Хлеб на дорогах
По дороге идет автомашина с зер

ном. На ухабах она подпрыгивает, 
и зерно высыпается из кузова. По 
нашему сигналу шофер остановил 
машину. Она принадлежит колхозу 
«Сибиряк»: Водитель тов. Черепанов 
недоуменно рмотрит на нас. Объясня
ем, зачем его остановили, садим на 
свою машину и везем к месту, где 
рассыпано зерно. Только за один 
рейс Черепанов растерял 1 1 0  ки
лограммов хлеба.

Арышевская проселочная дорога 
от зернового тока до поля усеяна 
зерно.4. По ней возят хлеб шоферы 
колхоза «Сибиряк». Шофер Кашин 
только за три дня не довез на хлебо- 
приемный пункт из колхоза «Борь
ба за коммунизм» 5 5 5  килограммов 
ржи, шофер Богатырев из Зырян-

ОТ РЕДАКЦИИ:

ского откормсовхоза — -  80  кило
граммов. ,

Кажется, где-где, а на токах не 
должно быть потерь зерна. На по
верку вышло наоборот. Крытый ток 
первого отделения колхоза «Сиби
ряк». Горы семенной ржи здесь на
сыпаны не только под крышей, но 
и за пределами тока. По зерну ходят 
люди, втаптывают в землю. Нет по
рядка на механизированном току и 
во втором отделении этого колхоза. 
Зерно рассыпано по земле за преде
лами тока, его никто не подбирает. 
Не организовано надлежащее хра
нение зерна н т о к у  Мишутинского 
отделения колхоза имени Фрунзе. 
Сто центнеров ржи здесь согревает
ся в Bfpoxax.

С начала уборочных работ ни 
один руководитель в Зырянском рай
оне не наказан за потери хлеба. А 
бракоделов и ротозеев все уговари
вают:' Правда, уже в ходе’ рейдовой 
проверки кое-где были приняты ме
ры, но сделано очень мало, каналы 
потерь еще не закрыты.

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»: Ф. С АМ С О 
Н О В , председатель комитета 
партгоснонтроля Зырянского 
района; И . Н О З Д Р А Ч ЕВ , пред
седатель группы содействия 
партгосконтролю колхоза име

ни Ленина; И . М У Р З И Ч , дирек
тор хлебоприемного пункта;
А . М Е Р К У Л О В А , председатель 
группы содействия партгоскон
тролю колхоза имени Фрунзе; . 
Т . К У Р И Л О В И Ч , наш спец. корр.

, 'llU  ipdftlbl ,7 i' 'man и пиллииал U«1
вскрытые рейдовой бригадой, обсуждены 20 августа на бюро р; 
ного комитета партии. Оно потребовало от председателей колхос 
секретарей первичных партийных организаций принять меры j 
хранению всего выращенного урожая. Решено провести вторю 
проверку качества уборки. Вопросы борьбы за качество жатвы i 
ложеио обсудить на партийных собраниях и на заседаниях правд 
колхозов.

ВИЗИТ ЗАВЕРШЕН
ПХЕНЬЯН. 19 августа. (ТАСС). Сегодня из столицы КНДР 

на Родину яылетела советская делегация во главе с членом 
Президиума ЦК КПСС, секретарем ЦК КПСС, заместителем 
Председателя Совета Министров СССР А. Н. Шелепиным.

Делегация принимала участие в праздновании 20-й годовщи
ны освобождения Кореи от японского колониального господства. 
Она побывала в городах Вонсане и Хамхыве, имела встречи с 
председателем ЦК Трудовой партии Кореи, председателем Ка
бинета министров КНДР. Ким Ир Сеном,

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



= КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Н а в с т р е ч у  н о в о м у  г о д у  в си с т ем е  п а р т и й н о й  у ч е б ы

Разгорайся ярче, свет знания!

s21 августа 1 9 6 5  года.

СМОТР КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ

Л А Б О Р А Т О Р И Я

II О В О Е

кого леспромхоза. В соревновании 
промышленных предприятий За
падно-Сибирского совнархоза кол
лектив леспромхоза завоевал во 
втором квартале переходящее 
Красное знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС.

НА СНИМКЕ: еще один состав 
со сверхплановым лесом.

Фото Ф. Хитриневича.

ТРЮМЫ
ПОЛНЫ РЫБЫ

Невод уходит в воду, и толь- 
но пунктир поплавков обознача
ет его положение. Сегодня день 
удачный: улов радует звено. Но 
что это? Снасть перестает подчи
няться людям. Нет сомнения, не
вод за что-то зацепился. Подвод
ные коряги — беда для рыбанов. 
Рвется о них снасть, и тогда 
требуется немало времени на ее 
ремонт. Однако сейчас рыбаки не 
волнуются. Катер-метчик работает 
на полный ход, и невод, наконец, 
врывается с места, выкорчевав 
небольшую корягу.

Поздним вечером звено возвра
щается домой. Но рыбаки, как ни 
странно, ие развешивают невод 
для просущки. Все становится по
нятным, когда узнаешь, что не
вод изготовлен не из хлопчато
бумажных ниток, какие приме
няются обычно на Оби, а из кап
роновых.

Нынче на Колпашевском рыбо
консервном комбинате такая 
снасть применяется впервые. Ею 
ведет промысел чалковская брига
да государственного лова. Облег
чился труд людей. Сейчас ком
бинат сделал заказ на целую пар
тию капроновых неводов.

А  пока и старыми привычны
ми ловушками берут богатые уло
вы. Кол :ашевскую бригаду воз
главляет Ф. И. Путинцев. Годо
вой план бригады — около двух 
тысяч центнеров. Когда подвели 
итоги семи месяцев, то ока
залось, что вместо 1.232 центне
ров, предусмотренных графиком 
на это время, выловлено уже 
1.з64 центнера. Осталось сдать 
государству еще 540 центнеров, и 
можно рапортовать о выполнении 
годового плана.

В составе бригады ведет про
мысел звено кандидата в члены 
КПСС А. И. Трифонова. Рыбани 
много потрудились в начале ле
та: закрыли пойменные водоемы. 
Теперь им сопутствует удача. Они 
хорошо «черпают» неводами. К 

августу надо было сдать государ
ству 257 центнеров, а звено вы
ловило 374. Это почти полтора 
плана.

А нто не знает на промыслах 
об успехе петропавловского зве
на, ноторым руководит В. Д. 
Пушкарев/ На счету рыбанов 231 
процент к плану семи месяцев. 
В числе первых идет коллектив 
из Инкина во главе с Д. И. Бало
бановым. Шесть рыбаков сумели 
сдать государству на 70 центне
ров рыбы оольше задания.

Небезынтересно сравнить ны
нешние уловы артели имени Куй
бышева с прошлогодними. К 1 ав
густа планировалось выловить 
565 центнеров, а на приемные 
пункты поступило уже 760. В 
сравнении с этим же периодом 
прошлого года — ровно в два ра
за больше. Особенно отличается 
здесь бригадир Борис Калад- 
жи. Уверенно идет к цели другая 
рыболовецкая артель — имени 
Кирова из Верхнекетья. На ее 
счету к началу августа на 50 
процентов рыбы больше, чем 
предусмотрено графиком.

Тан трудятся передовики рыб
ных промыслов Йолпашевсиого 

комбината. От них уходят плаш
коуты — плавучие рыбоприемные 
пункты с полными трюмами.

I А. КАЙ ГОРОДОВ,
техник отдела лова Колпа-
шевского рыбоконсервного
комбината.

Укрепление экономики совхоза, 
улучшение количественных н ка

чественных ■ показателей в выполне
нии государственных планов —  вот 
что стоит в ,  центре внимания тру
жеников нашего совхоза. У нас зна
чительно улучшилась экономическая 
работа —  планирование производст
венной деятельности и анализ. В 
начале года всем фермам были до
ведены производственная программа 
по растениеводству, а также месяч
ные'; квартальные и годовые планы 
по производству и продаже государ
ству продуктов животноводства. Был 
составлен и ряд других справочных 
и нормативных материалов. Кроме 
того, ежемесячно доводятся до ферм 
планы-задания по производству 
сельхозпродукции, исходя из факти
ческого поголовья скота и птицы.

Но одно дело составить планы и 
совсем другое —  организовать кон
троль за их выполнением. Как у 
нас поставлена эта работа?

Сейчас мы ежемесячно проводим 
анализ выполнения плановых зада
ний по производству и продаже го
сударству молока, мяса и яиц, инте
ресуемся, как животноводы боро
лись за получение высоких привесов 
молодняка крупного рогатого скота, 
за выполнение плана увеличения по
головья скота, устанавливаем, есть 
ли потери от сдачи молока государ
ству в результате изменений про
цента жирности. Таблицы анализа 
составляются так, что в них видны 
не -только показатели выполнения 
плана по каждой ферме за отчетный 
месяц, но и с начала года.

В бухгалтерии совхоза своевре
менно составляются справки о себе
стоимости молока, 'мяса и яиц. В 
них рассчитывается ~ себестоимость 
за месяц в нарастающим итогом с 
начала года в" сопоставлении- с 
вдошлым годом как на весь объем,

Ж10ЖАЛУЙ, нет сейчас коммуни-
ж ста, которого не интересовал 

бы приближающийся новый год в 
системе партийной учебы. В эти дни 
в заводских цехах, отделах то и дело 
слышишь один и тот же вопрос: 
«Определил для себя форму учебы?»

Партийная организация. маномет
рового завода деятельно готовится к 
новому учебному году. Партбюро про
вело на днях совещание актива. По
советовались, как по-новому, в соот
ветствии с рекомендациями ЦК 
КПСС, скомплектовать сеть партий
ной учебы. Члены бюро, активисты 
встречаются сейчас с коммунистами, 
беседуют, выясняют, кто где желает 
учиться, у кого какие пожелания, 

■советы, предложения по совершен
ствованию организации политиче
ской учебы.

У всех единое мнение: надо вни
мательно проанализировать состоя
ние политического образования, со
хранить все лучшее из накоплен
ного опыта организации политиче
ской учебы коммунистов, принять 
меры к значительному улучшению 
работы системы партийной учебы.

Нечего греха таить: в прошлые
годы в нашей партийной организа
ции политическая учеба подменя
лась профессионально-технической. 
Были созданы кружки техминимума, 
в учебную программу которых 
включался и ряд экономических 
тем. -Считали их кружками сети по
литического просвещения. Слушате
ли этих кружков —  токари, слеса
ри, фрезеровщики, электромонтеры, 
рабочие других специальностей —  
повышали свою производственно-тех
ническую квалификацию. Хорошее и 
нужное дело, но это не политиче
ская учеба.

Очень правильно ставится сейчас 
вопрос об организации такой систе
мы партийной учебы, при которой 
были бы созданы все условия, поз-

так и на единицу продукции по ос
новным статьям калькуляции. Все 
таблицы анализа ежемесячно рас
сылаются на фермы и вручаются 
всем главным специалистам.

В прошлом году наш совхоз до
пустил 2 6 7  тысяч рублей убытка. 
Фактическая себестоимость молока 

и мяса была выше плановой. В. этом 
году положение, благодаря усилению 
экономической работы, улучшилось. 
Себестоимость одного центнера мо
лока снизилась на 5 рублей 86  ко
пеек и мяса —  на 40  рублей 40  
копеек.

В целях усиления экономической 
работы на фермах у нас несколько 
раз проводились заседания бюро эко
номического анализа. Недавно про
ведена однодневная экономическая 
конференция, на которой присутст
вовали управляющие фермами, меха
ники, зоотехники, бухгалтеры. С 
докладами на ней'выступили дирек
тор совхоза и главные специалисты. 
Главными вопросами, обсуждавшими
ся на конференции, были такие: 
пути снижения себестоимости сель
скохозяйственной продукции и вне
дрение передового опыта на фермах. 
Участники конференции договори
лись провести до конца года еще 
две экономические конференции.

На удорожании себестоимости 
продукции животноводства в прош
лом году отразилась высокая стои
мость кормов. Один центнер зерно
вых обошелся нам в 10  рублей 27 
копеек вместо плановых 7 рублей 
19  копеек, дорогими оказались у 
нас также картофель, сено, силос.

Так хозяйствовать было нельзя. 
Мы взялись за экономические под
счеты. Нужно было определить, воз
делывание каких сельскохозяйствен
ных культур наиболее выгодно и 
перспективно в наших условиях. 
Чтобы лучше использовать землю,

воляющие коммунистам и беспартий
ным активистам в течение ближай
ших лет глубоко, всесторонне овла
деть марксистско-ленинской теори
ей, -ее составными частями —  фило
софией, политической экономией и 
основами научного коммунизма, на
учиться применять революционную 
теорию на практике, в действии.

Много лет я самостоятельно рабо
таю с книгой, с произведениями 
классиков марксизма-ленинизма. В 
прошлом учебном году познакомился 
с ленинскими «Философскими тетра
дями» и замечательной работой 
В. И. Ленина «Материализм и эмпи
риокритицизм». В предстоящем 
учебном году я думаю изучить такие 
произведения В. Й. Ленина, как 
«Империализм, как высшая стадия 
капитализма», «Военная программа 
пролетарской революции», «О ло
зунге Соединенных Штатов Европы», 
«Детская болезнь «левизны» в ком
мунизме» и другие. Знание марк
систско-ленинской теории умножает 
силы, делает человека богаче духов
но, как. бы раздвигает его горизонты. 
Учеба помогает лучше решать и де
ла хозяйственные.

Интерес к самообразованию у 
коммунистов растет. Тот, кто избрал 
для себя эту форму учебы, есте
ственно, стремится получить опре
деленную сумму' прочных политиче
ских знаний. Но при этом мы не
редко сталкивались с трудностями. 
Думаю, не ошибусь, если скажу, что 
корень этих трудностей —  недоста
точное внимание со стороны парт
бюро к самостоятельным формам 
учебы.

Партбюро завода, готовясь к но
вому учебному году, обращает осо
бое внимание на организацию само
образования коммунистов, на то, что
бы не повторить старых ошибок.

В прошлом учебном году в нашей 
партийной организации в кружки

пересмотрели структуру посевных 
площадей. Посевы кукурузы увели
чили на 312  гектаров, горохо-овся
ных смесей— более чем на 100 гек
таров. Это увеличит запасы сочных 
кормов более чем на 1 5 .0 0 0  центне
ров кормовых единиц. При выпол
нении плана урожайности всех куль
тур новая структура посевных пло
щадей даст нам возможность полу
чить с гектара пашни кормовых еди
ниц вдвое больше, чем в 1 9 6 3  году, 
и в три раза больше, чем в 1961-м .

Приняли мы и ряд. других мер, 
Долгое время хозяйскому использо
ванию земли мешали одиночные де
ревья и пни на полях. В этом году 
на Мараксинской ферме решили уб
рать и эти препятствия. Очистка не
скольких полей позволила полнее 
использовать землю и улучшить ее

обработку. Очистка полей от деревь
ев и пней будет продолжена в этом 
году на дру: их фермах.

Улучшение экономических пока
зателей совхоза во многом зависит 
от высокопроизводительного исполь
зовании техники, особенно в период 
жатвы и других важнейших сель
скохозяйственных кампаний. Посто
янную прописку на полях получил 
у нас групповой метод использова
ния комбайнов. Особенно успешно 
его применяли в прошлом году ме
ханизаторы Мараксинской фермы. 
Они по опыту кожевниковцев и ше- 
гарцев взяли курс, на поточный ме
тод уборки урожая. Не случайно у 
них самая высокая выработка в сов
хозе.

вовлекались подчас люди с таким 
уровнем образования, который впол
не достаточен для того, чтобы они 
могли самостоятельно изучать воп
росы марксистско-ленинской теории. 
Происходило это, на мой взгляд, по
тому, что партбюро не всегда умело 
правильно организовать самостоя
тельную учебу коммунистов, зача
стую пасовало перед трудностями, 
предпочитало ориентироваться лишь 
на кружковую систему.

В процессе подготовки к новому 
учебному году важно всесторонне 
продумать вопрос о том, как лучше 
организовать самообразование комму
нистов, как помочь каждому из них 
выбрать и формы своих занятий, и 
проблемы для изучения, выбрать 
так, чтобы они непременно являлись 
дальнейшим шагом вперед в работе 
над повышением теоретических зна
ний.

Главное в организации самообразо
вания коммунистов, мне думается, —  
это умелое сочетание самостоятель
ной работы над книгой с коллектив
ными формами учебы. Этого-то уме
ния нам подчас и не хватает. Для 
самостоятельно изучающих марксист
ско-ленинскую теорию в прошлом 
учебном году на нашем заводе не 
было ни семинаров, ни квалифициро
ванных консультаций, ни теоретиче
ских конференций, ни вечеров воп
росов и ответов. Семинары, хотя бы 
раз в два месяца, нам крайне нуж 
ны. На них мы могли бы обменяться 
мнениями, поспорить, посоветовать
ся, перенять чей-то опыт в органи
зации учеДы.

Или лекция о том, как работать с 
книгой, разве не помогла бы нам? 
Некоторым из нас еще не хватает 
умения взять из книги все возмож
ное, уметь из большой массы лите
ратуры найти, отобрать по тому или 
иному вопросу лучшее произведение. 
Заводская библиотека могла бы по
добрать по некоторым темам для нас 
литературу, организовать выставки 
ее.

Нет у нас кабинета политического 
просвещения. Правда, не так-то про
сто нам найти помещение для него. 
Но решать этот вопрос нужно, ибо 
без такого кабинета не будет и необ
ходимой методической работы.

Или такой важный вопрос, как 
перспективное планирование пар
тийной учебы. Для партийной орга
низации сейчас имеется полная воз
можность перспективно, на ряд лет 
вперед, планировать учебу. Ну, а 
каждый из нас, самостоятельно изу
чающих марксизм-ленинизм, должен 
ли планировать свои занятия, те про
изведения, которые будет изучать в 
течение учебного года? Мне кажет-

Рост урожайности, использование 
всей побочной продукции (соломы, 
картофельной ботвы) значительно 
сократят расходы на приобретение 
фуража со стороны. А это, само со
бой, позволит снизить себестоимость 
продуктов животноводства.

Кормов нынче, причем хорошего 
качества, у лас было достаточно. 
Животнош.ды расходовали их эко
номно, старательно ухаживали за

животными. Поэтому не случайно 
план первого полугодия по произ
водству молока мы выполнили на 
158, мяса —  на 1 1 4  и яиц —  на 
110 процентов.

Вместе с ростом объема реализу
емой продукции растет у нас в сов
хозе и доходность гектара пашни. 
Если в 1 9 6 1  году в расчете на гек
тар было реализовано продукции 
на 1 7 2  рубля, а в 1 9 6 4  году —  
около 2 5 0  рублей, то в этом году 
эта сумма будет значительно увели
чена. Доходность гектара земли воз
растет.

За последние годы наш совхоз 
закупил 3 5 0  племенных телочек и 
бычков, ,0 т  них уже получен хоро
ший . молодняк. Но этого мало. Ве
дется кропотливая работа"и со своим

ся, должен, так как без этого не 
будет перспективы, ясной цели в 
учебе.

В прошлом учебном году часть 
коммунистов занималась по индиви
дуальным планам. Был такой план и 
у меня. Плохо то, что никто не ин
тересовался, как эти планы выпол
няются Некоторые товарищи, поль
зуясь бесконтрольностью, прикры
вали индивидуальными планами 
свое ничегонеделание.

Этого не произошло бы, если бы 
партбюро с должной требовательно
стью отнеслось к учебе по индиви
дуальным планам. Здесь нужен был 
по-настоящему дифференцированный 
подход. Можно было проводить чте
ние циклов лекций с показом'науч
но-популярных и документальных 
фильмов, периодически организовы
вать встречи с консультантами, 
практиковать теоретические конфе
ренций, на которых с докладами и- 
сообщениями выступали бы товари
щи, занимающиеся по индивидуаль
ным планам. А почему бы им время 
от времени не выступать с неболь
шими теоретическими докладами на 
открытых партийных собраниях? 
Это только усилило бы связь теоре
тической учебы коммунистов е кон
кретными задачами, которые решает 
коллектив завода. Ведь соединение 
изучения теории научного коммуниз
ма с практической работой широ
ких масс —  задача первостепенной 
важности.

На нашем заводе некоторым това
рищам из числа самостоятельно изу
чающих теорию полезно было бы по
ручить изготовление наглядных по
собий на основе анализа экономиче
ских показателей работы отдельных 
участков, цехов, предприятия в це
лом; создание короткометражных 
фильмов и диафильмов по истории 
завода с обобщением всего лучшего 
и передового на производстве. Ведь 
у завода богатейшая история! В го
ды Великой Отечественной войны 
он много раз - занимал классные 
места во Всесоюзном соревновании и 
завоевывал Красное знамя СНК и 
ВЦСПС.

У нас на заводе есть все необхо
димые условия для развития само
стоятельных форм учебы. Надо толь
ко, чтобы каждый коммунист, из
бравший метод самообразования, 
творчески взялся за учебу; чтобы 
партийная организация постоянно 
интересовалась, как занимаются 
коммунисты и беспартийные акти
висты, оказывала бы им квалифици
рованную помощь в этом деле.

И. КАЗАНЦЕВ,
член КПСС, инженер манометро
вого завода.

скотом. Мы прекрасно понимаем, 
что разумная организация племен
ной работы даст нашему хозяйству 
возможность в ближайшие годы в 
значительной степени улучшить мо
лочное стадо. Этот вопрос мы реша
ем так. В группу ремонтного молод
няка пускаются лучшие по развитию 
и происхождению телки.' Для ремон
та стада в 1 9 6 8  году уже начато вы
ращивание телок.

Выращиванию ремонтных телок у 
нас придается особое значение. 
Отобранные от высокоудойных и 
жирномолочных коров телки воспи
тываются в лучших условиях, им 
выделяются лучшие корма. В тече
ние 3 — 4 лет все дойное стадо будет 
заменено высокопродуктивными ко
ровами, выращенными на фермах 
совхоза. У вас уже сейчас есть 
коровы, которые дают в сутки до 
тридцати и более килограммов мо
лока. Есть и жирномолочные коро
вы. Нашим специалистам есть над 
чем поработать. Улучшается вместе 
с этим и организация1 племенного 
учета, ежедекадно проводятся кон
трольные дойки и анализ жирности 
молока, Эти, на первый взгляд, не-

На нашем заводе открылась вы
ставка новых строительных мате
риалов. Хочется коротко расска
зать о некоторых из них. Вот 
двухслойная панель. С ее прото
типом познакомились на стройках 
Киева. Решили изготовить обра- 

. зец у себя. Получилось неплохо. 
Панель представляет из себя кир
пичный каркас с газ о бетонным 
утеплителем. Панель облицована 
плиткой. Ее преимущества: обес
печивается надежность стыков 
(они заполняются легким бетоном 
или керамзитом), стоимость квад
ратного метра сте!ны не превыша
ет десяти рублей, в два —  три 
раза сокращается расход металла 
-в -таких панелях по сравнению с 
железобетонными.
* Кладка простенков —  дело не
легкое. Не каждый каменщик мо
ж ет справиться с этим. Мы у се
бя на заводе изготовили образец 
простеночного блока,, облицован
ного керамической плиткой. Пред
назначается он для домов серии 
447* Что дает такой блок из золо
бетона? На 80-квартирном доме 
за счет применения блоков эко
номится сто тысяч штук кирпича. 
Кроме того, на 1 5 — 20  процентов 
повышается производительность 
труда.

На выставке представлен и 
16-квартирный жилой дом для 
сельской местности. Его сметная 
стоимость— 51 тысяча рублей. Дом 
монтируется из блоков. Для внут
ренних стен избран тяжелый зо
лобетон, отделанный под покрас
ку или наклейку обоями. Наруж
ные стены из газозолобетона. Ог
раждающие самонесущие конст
рукции облицованы плиткой.

Чтобы смонтировать такой дом, 
требуются четыре-пять человек. 
Для перевозки блоков не нужно 
специального транспорта. При ж е
лании из таких блоков можно мон
тировать одно- и двухквартирные 
дома.

Удобны и выгодны коровники 
из кирпича и газобетона. Они то
же представлены на выставке. 
Мощности завоза позволяют про
изводить в год 100  коровников на 
4 0 0  голов каждый.

Есть у нас и другие новинки. В 
создание каждой из них больше 
всего труда вложили работники 
нашей лаборатории.

Вспоминается, как работники 
лаборатории во главе с Галиной 
Аверченко осваивали выпуск гла
зурованной цветной плитки. На 
заводе не было в то время лабо
раторных обжиговых печей. А 
чтобы приготовить плитку, нужна 
высокая температура —  1 .0 0 0 —  
1 .2 0 0  градусов.

Ожидать, когда построят печи, 
решили в лаборатории,— значит 
терять время. Богатых на выдум
ку экспериментаторов поиски вы
сокой температуры привели в... 
кузницу, к кузнечному горну. 
Здесь начиналось рождение новой 
продукции.

Энтузиасты, пройдя все трудно
сти, получили опытные партии 
плитки. При атом пошли на совер
шенствование. существующей тех
нологии. Вместо двухкратного об
жига, занимающего свыше сорока 
часов, применили однократный, 
выиграв двадцать часов. Глазурь 

..теперь наносит,ся сразу, на сырую 
плитку. И это не все. На других 
предприятиях подобные плитки 
изготовляются на сложной, шихте. 
В лаборатории возник вариант: 
применять только одну местную 
глину. Практика показала, что 
себестоимость плитки, выпускае
мой на заводе, снижена в два ра
за, качество плитки —  отличное.

значительные сдвиги в улучшении 
племенной работы уже дали первые 
положительные результаты. Про
дуктивность скота возросла.

Одним из главных вопросов в 
борьбе за рентабельную работу яв
ляется повышение качества про
дукции. Сейчас принимаются меры 
для того, чтобы повысить жирность 
молока. Ведь только по этой причи
не наше хозяйство несло немало 
убытков.
' Правда, согласно постановлению 

Совета Министров СССР, нормы ба
зисной жирности с 1 мая изменены, 
теперь нашему хозяйству будет за
считываться почти все сдаваемое го
сударству молоко. Но снижение норм 
базисной жирности молока не яв
ляется поводом для прекращения ра
боты по улучшению его качества. 
Наоборот, эго заставляет работников 
животноводства, специалистов уси
лить борьбу ?а повышение жирно
сти молока.

Телят мы нынче сдаем, как пра
вило, средней или выше средней 
упитанности.

Вся проделанная коллективом сов
хоза работа позволила нам закон
чить первое полугодие с прибылью 
в сумме более 60  тысяч рублей. У 
нас сейчас рентабельны овощевод
ство и птицеводство. Молочное жи
вотноводство будет рентабельным в 
этом году, А в следующем у нас ни

...Каждый посетитель лаборато- ‘ 
рии сейчас непременно останавли
вается у  застекленного шкафа. В 
нем разноцветьем переливаются 
глазурованные плитки. Темные и 
белые, разовые и красные, корич
невые и зеленые, цвета солнца и 
весеннего неба. Но не каждому по
сетителю известно, каким трудом 
создано это разноцветье.

На очереди у лаборантов —  
освоить изготовление изделий из 
минеральной ваты на основе син
тетических смол. Такие изделия 
способны выдерживать огромную 
нагрузку —  до тысячи килограм-' 
мов на один квадратный санти- . 
метр. Они заменят дерево и даже 
металл.

Продолжаются работы по ком
плексному использованию золы. 
Из нее можно изготовлять запоя- - 
нители бетона.

Разнообразны темы работ на
ших лаборантов. Решается пробле
ма изготовления конструктивного 
газобетона. Много сделано в лабо
ратории для совершенствования 
технологии изготовления половой 
керамической плитки. Без всяких 
дополнительных затрат на тех же 
производственных площадях вы
пуск ее возрос на две тысячи 
квадратных метров в месяц.

Большая заслуга коллектива 
лаборатории состоит в том, что он 
стремится заглянуть вперед, за
нимаясь перспективными вопроса
ми предприятия.

• Речь идет о центральной лабо
ратории предприятия. Кроме нее, 
у нас созданы лаборатории на 
всех участках завода.

Лаборатории стоят у  истоков 
нового. Поэтому мы стараемся 
уделять им пристальное вни м а-' 
нне, не -отказывать: ни в чем. За 
последнее время лаборатория ос
нащена новейшим обо:рудованием, 
увеличились ее производственные 
площади. Не так давно создана ла
боратория в лаборатории —  хи
мическая. Сотрудникам их предо
ставлена возможность знакомить
ся с новинками специальной оте
чественной и зарубежной литера
туры. Умело используют наши 
лаборанты консультации препода
вателей Томского инженерно
строительного института.

Практика показала, что завод
ская лаборатория —  это важное 
звено во всем нашем производст
ве, это заводской цех, где рожда
ются новинки.

У нас часто бывают представи
тели других предприятий строи
тельной индустрии. Некоторые 
доверительно говорят:

—  Бот вы все о новом да о но
вом. Скажите откровенно, а как 
у вас дела сейчас складываются? 
План не заваливаете?

Скажу: не заваливаем. Произ-, 
водственный план первого полу
годия по выпуску валовой и то
варной продукции выполнен 28  
июня. Рас-тет номенклатура вы
пускаемых нами изделий. Тоже 
хорошо. Так, выпуск стеновых 
материалов возрос на 3 ,7  процен
та, лампового стекла —  на 22 ,5  
процента, газозолобетона —  на 2 
процента, метлахской плитки —  
более чем в два раза по срав
нению с прошлым годом.

Успешно справляясь с госу
дарственным планом, наш коллек
тив в то же время думает о пер
спективах завода, старается радо
вать своей продукцией потребите
ля. Силы, знания отдают этому 
наши неугомонные, всегда ищу
щие труженики лабораторий.

А. ЮДИН,
директор Томского завода
строительных материалов.

одна отрасль не будет приносить 
убытков.

Но итогам социалистического со
ревнования за второй квартал наш 
совхоз занял первое место в районе. 
А по итогам соревнования за полу
годие мы заняли первое место в об
ласти. За достигнутые успехи совхо
зу  присуждено Красное знамя об
кома. КПСС и облисполкома с занесе
нием хозяйства на областную Доску 
почета. Эти награды радуют коллек
тив нашего совхоза в вместе с, тем 
обязывают нас работать еще лучше.

В начале июля мы подсчитали 
свои возможности и решили заверь 
шить годовой план по продаже- госу
дарству яиц к 10 августа, молока 
—  к 15 сентября и мяса —  к 10  
сентября.

В каждом хозяйстве можно рез
ко увеличить урожайность всех воз
делываемых культур, поднять про
дуктивность скота, если все его 
труженики будут уважать землю, 
обеспечат добросовестный уход за 
животными, если специалисты возь
мут на вооружение достижения на
уки и творчески будут подходить к 
своей работе. От этого, и только от 
этого, зависит рентабельная работа 
всех отраслей совхозного, производ
ства.

1 ”  А. ЗИМАРЕВ, 
главный экономист, совхоза 
«Нолпашевский»,

ВСЕ ОТРАСЛИ БУДУТ 
Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н ЫМ И

Х о з я й с т в о в а т ь  р а з у м н о , б ер суслив  о
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« В  Т О Й  Ж Е  п о з и ц ь и ...»
Сначала немного истории.
Год 1961. В старейшем педа

гогическом вузе 6Сибири — 
Томском государственном пед- 
институте среди студентов и 
преподавателей радостное
оживление:

— Вы слышали?
— О, да! Наконец-то, нача

ли!
Действительно, в 1961 году 

строители начали возводить но
вый учебный корпус.

Год 1962. Из отпущенных 
Министерством просвещения 
РСФСР 641 тысячи рублей под
рядчики с начала строительст
ва освоили .. 92,4.

Радостные разговоры не
сколько поутихли. Однако наи
более легковерные оптимисты 
продолжали утверждать:

—- Нажмут строители, на
верстают!

Год 1963. В этом году зда
ние должно быть готово. «Под
нажав», строители освоили еще 
70 тысяч.

— Ну, уж в будущем году, 
— не сдавались оптимисты.

Год 1964. Новый год — но
вые разочарования: корпус
опять не готов.

Год 1965. Начался прият
ным известием: 28 января об
ластная газета «Красное зна
мя» опубликовала статью т. Бо
рисова, управляющего трестом 
«Томскстрой». Он, рассказывая 
о строительстве в Томске, ут
верждал: «...новостройкой го
рода станет учебный корпус 
пединститута...»

Однако «новостройка» и по 
сей день выглядит вот так:

P e n o p m a o f c  
со с т а р о й  н о в о с т р о й к и
О почти пятилетней строи

тельной эпопее студенты рас
сказали в горестной письме ре
дакции одной из центральных 
газет:

«...Вот уже несколько лет 
возводят новое здание педин
ститута, но, если строительство 
будет продолжаться такими же 
темпами, мы не получим его и 
через десять лет. Когда-то мы 
мечтали получить дипломы в 
новом корпусе, а теперь дума
ем: пусть хоть сегодняшние пер
вокурсники дождутся этих дней.

Дорогая редакция! Мы не 
сидим сложа руки. Две весны 
подряд студенческие бригады 
очищали территорию строи
тельства от снежных завалов. 
Мы готовы работать и в летние 
каникулы — новое здание нам 
так необходимо!»

Редакция переслала письмо 
в Томский горисполком, кото
рый «отреагировал» на сигнал 
следующим образом:

«Ректору педагогического 
института т.. Иоганзену Б. Г.

Направляем Вам письмо сту
дентов института, поступившее 
из редакции, на рассмотрение 
и принятие мер (?).

Ваше решение сообщите за
явителям...»

Сей удивительный документ 
за Яг Ж 808 от 29 июля 
1965 г. подписал заместитель 
председа геля горисполкома 
т. Рудов. Может быть, горис
полком и не отвечает непо-

•<*

Письмо в редакцию

О Б МА Н У Т ЫЕ
Н А Д Е Ж Д Ы

Через несколько дней наЧ' 
нется нозый учебный год. Сей
час каждый родитель озабочен 
тем, где купить одежду, обувь, 
учебники ,и письменные принад
лежности для детей-школьни- 
ков. Уже середина августа, а в 
универмаге «Детский мир» пу
сто.

Наконец, 14 августа продав
цы с радостью , сообщили, что 
в воскресенье организуются 
школьные базары, и назвали 
точки торговли — площадь име
ни В. И. Ленина, городской сад и 
Белое озеро. К сожалению, по
купателей обманули. Торговля 
школьными товарами показала 
полную неподготовленность ру
ководителей торговли и швейни
ков к началу учебного года.

На площади имени В. И. Ле
нина в 9 часов 40 минут утра 
было еще пусто. Только час спу
стя приехала автолавка с учеб
никами. Учебники были 1—2-х 
наименований и то не для каж
дого класса. Школьными авто
ручками торговали 15 минут.

Универмаг «Детский мир» 
напоминал осажденную тысяч
ной толпой крепость. Когда от
крылись двери, оказалось, — 
покупать нечего.

На Белом озере продавали 
одежду только для девочек. Мы 
поехали в горсад, где увидели 
толпу, обступившую один не
большой стол с двумя продав
цами. Торговали костюмами для 
мальчиков. Найти конец очере-' 
ди оказалось невозможно. 
Кругом шум, крик, ругань. К 
12 часам не было костюмчиков 
34, 36. 38, 40 размеров. Сколь
ко же здесь было сказано не
добрых слов в адрес организа
торов такой торговли!

Об ассортименте товаров и 
культуре торговли и говорить 
не приходится. Неказистые, 
двух цветов костюмчики сложе
ны в мешки. Примерку ребенку 
сделать невозможно.

На школьном базаре в гор- 
саду в 12 часов послали маши
ну за новой партией товаров, 
но мы их так и не дождались.

Районный, городской и об
ластной отделы народного об
разования оказались в сторо
не, не проявили заботы о подго
товке учеников к школе.

Время еще есть, и не поздно 
поправить дело. Только надо 
проявить максимум внимания 
к детям, их родителям.

Хочется сказать еще об од
ном. Об одежде школьников 
много писалось в центральной 
печати. Сейчас некоторые ро
дители не знают, что покупать 
своему сыну или дочке: школь
ную форму или просто костюм- 
чин. Неизвестно также, какие 
требования к одежде будут 
предъявлены в томских шко
лах. Такие советы были бы 
очень полезны, и организовать 
их нетрудно,

В. ЮЖАНИН,

средственно за строительство 
учебного корпуса пединститута, 
но уж по меньшей мере должен 
знать, кто за него отвечает.

Поскольку в документе упо
мянуто имя т. Иоганзена, обра
тимся ь нему и мы

Профессор Иоганзен второй

год не уходит в отпуск. Ме
шают хлопоты, связанные с но
вым корпусом. Только в 1965 
году он был по делам строи
тельства:

в обкоме партии — 6 раз;
у начальника «Томснстроя» 

— 7-раз;
у начальника 13-го СУ—13 

раз...
Перечень можно продол

жать до бесконечности. В ин
ституте создан общественный 

штаб строительства. Партийное 
бюро поручило одному из ком
мунистов поддерживать тес

ную связь со строителями. Но 
дело — ни с места.

— Самое поразительное в 
том, — говорит ректор,— что 
нам все обещают, никто ни в 
чем не отказывает, а воз и 
ныне там. В общем, наш кор
пус начинает напоминать зна
менитого прутковского рыцаря 
Гринвальдуса, Год за годом 
идет, а он «все в той же по
зицьи...».

Найти в городе новостройку 
легко. Над нею четкий силуэт 
строительного крана. Хороший 
ориентир, тем более неподвиж
ный: кран не работает. Сирот
ливо высится недостроенный 
корпус. Тоскливо зияют чер
ные провалы окон. Над Том
ском начались ливневые дож
ди, и по белой кирпичной клад
ке струятся черные потоки во
ды.

Вместе с инженером педин
ститута Л. А. Поповой заходим 
внутрь недостроенного зда
ния. По полу рассыпан цемент, 
валяются старые бочки. Нигде 
ни души. По лестничным мар
шам поднимаемся на четыре 
пролета, а дальше—по обыкно
венной стремянке на техниче
ский этаж. Здесь нам встретил
ся единственный «робинзон 
необитаемого острова» — свар
щик И. М. Атмайкин.

— А где другие рабочие?
— Работали вчера четыре 

каменщика, да, говорят, пере
бросили их на столовую. А во
обще, это безобразие, — про
должает Атмайкин. — Здание 
раскрыто, дожди секут его 
сверху донизу, может и такое 
статься, что еще не достроен
ное уже придется ремонтиро
вать. Скоро зима. Надо подго
товить корпус к отделочным 
работам. Можно успеть все 
сделать за два месяца, если 
люди будут работать ежеднев
но и без перебоев...

А ведь в Томске умеют 
строить! В этом легко убеж
даешься, увидев новенькие, 
как с иголочки, жилые дома, 
новый корпус завода «Мано

метр», новый путепровод, цо- 
торый томские строители со
орудили за три месяца. Между 
прочим, в других городах на 
подобные сооружения тратят 
год, а то и больше. Так поче
му же затянулось строительст
во учебного корпуса пединсти 
тута?

Может быть, он не нужен? 
Факты говорят обратное. Вот. 
например, факультет иностран 
ных языков. Его «хоромы» — 
20 маленьких комнатушек в 
общежитии института, а сту
денты вынуждены бегать по го 
роду в поисках квартир, жить 
в углах чужих комнат.

Филологам (да не только им) 
очень важно бывать на кон 

s цертах, лекциях, в театре, но 
они практически не имеют та
кой возможности, потому что 
занимаются во вторую смену 
до 10 часов вечера. В старом 
здании заполнены буквально 
все помещения, занятия идут 
в библиотеке и даже в коридо
рах. О воспитательной работе 
наговорить нечего. Найти поме
щение. под собрание, диспут, 
конференцию почти невозмож
но.

Может быть, Томская об
ласть не испытывает нужды в 
педагогических кадрах? И это 
не так. Студенты, направляе
мые на педагогическую прак
тику, по печальной традиции 
давно уже работают как учи
теля. Нс даже и при таких ус
ловиях области не хватит в 
этом году 88 педагогов. Осо
бенно остра нужда в математи
ках, физиках, преподавателях 
иностранного языка и физиче
ского воспитания, а как раз 
учителей этих специальностей 
и готовит Томский пединститут. 
Проблему кадров можно ре
шить, введя в строй новый кор
пус.

Давно уже пора эту строй
ку считать важнейшей, не сни
мать с нее рабочих, своевре
менно и полностью снабжать 
материалами! Заведующий от
делом строительства Томского 
обкома КПСС Ю. Д. Чечни и 
управляющий трестом «Томск- 
стрсй» А. П. Борисов автори
тетно заявили, что в этом го
ду все отпущенные средства 
будут освоены полностью. 
Строители закончат кладку тех
нического этажа, сделают кров
лю подведут отопление и ос
теклят здание с тем, чтобы 
зимой можно было вести отде
лочные работы, а в новом году 
сдадут корпус заказчикам.

Обещания серьезные. Хочет
ся думать, что на этот раз они 
будут выполнены.

Ю. ЯКОВЛЕВ.
(Спец. корр.).

г. Томск.
(«Учительская газета» за 14 ав
густа).

На первом заседании совета зеленых энтузиастов 
в редакции газеты «Красное знамя» было внесено 
предложение о том, чтобы нынче провести город
скую выставку цветов.

Это пожелание энтузиастов зеленого строитель
ства претворяется в жизнь. На днях горисполком 
принял решение о проведении такой выставки. Она 
откроется в ближайшие дни в одном из залов обла
стной постоянной сельскохозяйственной выставки.

В выставке имеют право принять участие коллек
тивы предприятий, учреждений и средних специаль
ных учебных заведений, школ и детских учрежде
ний, садоводческих товариществ, домоуправлений и 
другие, а также любители цветоводства.

Организации я отдельные липа, представившие 
лучшие экспонаты на выставку, будут награждены 
дипломами и грамотами.

На выставке предполагается экспонировать цен
ные сорта цветочных и кустарниковых растений,

декоративные цветочные и кустарниковые растения 
в срезанном виде и в горшках, комнатные растения 
в горшках и кадках; проекты и макеты озеленения 
и цветочного оформления общественных мест и при
усадебных участков; коллекции полезных и вредных 
насекомых, декоративных растений; образцы семян 
декоративных растений; фотоснимки растений и зе
леных насаждений.

Особенно желательно показать сорта, перспектив
ные для озеленения гододз Томска,

Все выставочные экспонаты должны быть этике
тированы с указанием наименования цветов и фами
лии автора.

Здесь же будут организованы выставка литерату
ры по декоративному садоводству Западной Сибири, 
а также продажа цветов, семян цветочных растений 
и книг по садоводству

Цветоводы! Каждый из вас должен принять уча
стие в выставке цветов!

З А Я В Л Е Н И Е
Коммунистической партии США

НЬЮ-ЙОРК, 19 августа. (ТАСС). Коммунистическая партия США 
выступила со специальным заявлением по поводу событий в Лос- 
Анжелосе, в котором гневно осуждает и клеймит позором американ
скую реакцию, учинившую кровавую расправу над негритянским на
селением города. Анализируя причины восстания негров в Лос-Анже- 
лосе, Компартия указывает, что этот взрыв негодования является 
следствием нищеты и безработицы, на которые обречены негры. Это 
следствие того факта, подчеркивается в заявлении Компартии, что, 
несмотря на все разговоры о войне с бедностью, буквально ничего не 
сделано для того, чтобы облегчить условия жизни негров.

Коммунистическая партия решительно требует немедленно раз и 
навсегда положить конец политике репрессий и начать осуществление 
широкой программы оказания подливной помощи неграм. Коммунисты 
предлагают немедленно вывести из Лос-Анжелоса все войска нацио
нальной гвардии, на содержание которых расходуются огромные сум
мы, а эти средства использовать для оказания помощи, жертвам поли
цейской расправы. Самым правильным, гово) ится в заключении за
явления, было бы прекращение войны во Вьетнаме и использование 
средств, идущих на вооружения, для организации настоящей войны с 
бедностью.

Бои в Южном Вьетнаме
НЬЮ-ЙОРК, 19 августа 

(ТАСС). Бойцы армии Освобожде
ния Южного Вьетнама, открыв ми
нометный огонь, вчера вечером на
чали атаку на районный штаб сай- 
гонских войск и штаб специальных 
американских войск в населенном 
пункте Дак-Сут.

Сегодня Дак-Сут, расположен
ный в горной провинции Контум

Австралия посылает новые 
войска во Вьетнам

КАНБЕРРА, 19 августа. 
(ТАСС). Австралийское правитель
ство решило направить во Вьетнам 
дополнительно 350 солдат и офи
церов различных родов  ̂ войск с 
соответствующей техникой.

Об этом объявил в парламенте 
премьер-министр Австралии Роберт 
Мензис. Намерение правительства 
Австралии подтвердил и министр 
иностранных цел Хэзлак, который 
заявил, что «в свете решения США 
о дополнительной посылке во Вьет
нам 50 тысяч солдат Австралия 
получила возможность еще раз 
продемонстрировать свою верность 
военным обязательствам».

С резкой критикой внешнеполи
тического курса австралийского 
правительства выступил лидер оп
позиции Артур Колуэлл. Он осу
дил решение правительства о по
сылке австралийских войск во 
Вьетнам.

В редакционной статье, посвя
щенной решению Австралии о до
полнительной посылке войск во 
Вьетнам, газета «Острэлиен» пи
шет, что австралийцы с глубоким 
беспокойством встретят заявление 
Роберта Мензиса.

Новме миллиарды долларов 
на войну во Вьетнаме
НЬЮ-ЙОРК, 19 августа. 

(ТАСС). Сенатская комиссия по 
ассигнованиям конгресса США 
одобрила вчера ассигнование 1,7 
миллиарда долларов на покрытие 
расходов, связанных с ведением 
войны во Вьетнаме.

Новые миллиарды долларов на 
грязную войну во Вьетнаме выде
ляются по просьбе министра обо
роны США Макнамары.

перешел в руки армии Освобожде
ния. Как сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс из 
Сайгона, охранявшие этот опорный 
пункт 400 солдат марионеточных 
войск выбиты. Судьба 12 амери
канских советников неизвестна. 
Связь с Дак-Сут — крайне важным 
для сайгонских войск пунктом — 
прервана. О потерях обеих сторон 
неизвестно.

Ударные бои между американ
ской морской пехотой и отрядами 
южновьег.намских патриотов идут, 
как передает сайгонский коррес
пондент агентства АП, в районе 
авиабазы США Чу-Лай. Здесь 
американская морская пехота на
чала крупную операцию, цель ко
торой — окружить и уничтожить 
отряды армии Освобождения в рай
оне Чу-Лай. Представители амери
канского командования утвержда
ют, что потери американцев в этих 
ожесточенных сражениях незначи
тельны. Однако корреспондент АП 
намекает, что верить таким сооб
щениям нельзя.

Циримокосу поручено 
сформировать правительство

АФИНЫ, 19 августа. (ТАСС). 
Король Греции Константин принял 
вчера вечером бывшего вице- 
премьера в правительстве Папан- 
дреу Стефанопулоса и бывшего 
министра внутренних дел Циримо- 
коса.

По окончании визита к королю 
Циримокос заявил, что король вру
чил ему мандат на формирование 
правительства.

Циримокос сказал, что он наме
рен предстать перед парламентом 
в начале следующей недели. При
несение присяги состоится сегодня. 
Состав правительства будет объ
явлен в понедельник.

ВЗОРВАН АМЕРИКАНСКИЙ 
НЕФТЕПРОВОД

БОГОТА, 19 августа. (ТАСС). 
Мощный взрыв разрушил участок 
нефтепровода в Колумбии, принад
лежащего компании ■ «Техас петро
леум компани», в десяти километ
рах к югу от города Барранка-Бер- 
меха. Взрыв причинил значитель
ный материальный ущерб.

Политическое 
положение в Греции
АФИНЫ, 19 августа. Корр. 

ТАСС А. Семин передает;
«Драматической» называет сего

дня греческая печать вчерашнюю 
встречу короля Константина с быв
шими видными деятелями партии 
«Союз центра» — Стефанопулосом 
и Циримокосом, на которой послед
нему был вручен мандат на сфор
мирование правительства. Отказ 
Стефанопулоса взять на себя ще
котливую миссию премьера нового 
кабинета поставил в трудное поло
жение вдохновителей антиконсти
туционного метода решения поли
тического кризиса. Если авторитет 
Стефанопулоса среди депутатов от 
партии «Союз центра» и правых 
партий давал надежду на создание 
правительства под его началом, 
которое получило бы вотум дове
рия в парламенте, то Циримокосу, 
как здесь полагают, сделать это 
труднее.

Лидер партии «Союз центра» 
Г. Папандреу, комментируя сооб
щение о предоставлении мандата 
Циримокосу на формирование пра
вительства, заявил, что это «вызы
вает чувство возмущения». Он под
черкнул, что «подъем народа яв
ляется всеобщим», н призвал депу
татов парламента от партии «Союз 
центра», которые остались верны
ми ее знамени, продолжить «не
примиримую борьбу».

В заявлении исполкома Единой 
демократической левой партии Гре
ции (ЭДА) по поводу вручения Ци
римокосу мандата на формирова
ние правительства говорятся, что 
«там, где провалился Новас, не 
добьется успеха и Циримокос». 
Правительство, которое он обеща
ет образовать, подчеркивается в 
заявлении, будет сметено гневом 
народа. Греческий народ никогда 
не откажется от принадлежащего 
единственно ему права назначать 
и выбирать свое правительство.

О П РО С  ОБЩ ЕСТВЕН НО ГО 
М НЕНИЯ Я П О Н И И

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ЛОС-АНЖЕЛОСЕ И ПОЧЕМУ
Во всех больших американских 

городах есчь отвратительные гет
то, в которые пытаются упрятать 
негритянское население. Некото
рые из этих гетто известны во всем 
мире: Гарлем в Нью-Йорке, Саут- 
Сайд в Чикаго. Это — целые ми
ли полуразрушенных, кишащих 
крысами домов, которые не раз
валиваются только потому, что 
они стоят, гесно прижавшись друг 
к другу. Летом в них жарко — не
чем дышать, зимой зверски холод
но. Всегда в них зловоние, всегда 
они переполнены. К этим хорошо 
уже известным гетто теперь при
бавилось еще одно — Уоттс, в 
Лос-Анжелосе (Калифорния).

С 11 авгура 1965 года в Уотт
се и вокруг него было убито 34 
человека (в основном негры), ра
нено 874 человека (главным обра
зом негры) и арестовано 2.992 че
ловека (все они негры). Что же 
случилось?

Все, видимо, началось вечером 
в среду, 11 августа, когда двое 
полицейских штата Калифорния 
—белые—арестовали в Уоттсе мо
лодого негра. Как обычно посту
пают белые полицейские в любом 
негритянском гетто, они, мягко 
выражаясь, обращались с этим нег
ром не оче !ь вежливо. За этим 
последовал взрыв ярости и негодо
вания жителей Уоттса; а затем — 
шесть дней кровопролития, 
убийств, поджогов, грабежей, аре
стов и «оккупация» Уоттса 15-ты
сячными вооруженными силами 

14 тысяч человек национальной 
гвардии штата Калифорния и од
на тысяча полицейских, вооружен
ных, как для ведения военных дей
ствий. Губернатор Калифорнии 

Эдмунд Браун, прервавший свой 
отдых в Греции, чтобы вернуться 
в Калифорнию из за кровавых со
бытий в Уоттсе, объявил, .что эти

вооруженные силы останутся на 
«неопределенное время».

Сегодня улицы Уоттса напоми
нают настоящее поле боя. Нацио
нальные гвардейцы, вооруженные 
винтовками с примкнутыми штыка
ми или же автоматами, стреляют 
по жителям из-за телефонных бу
док почтовых ящиков. «Захвачен
ных в плен» негров выстраивают 
лицом к стене с руками, подняты
ми над головой. Солдаты и поли
цейские грубо t обыскивают их. 
Улицы, где это* происходит, за
сыпаны битым стеклом, камнями, 
полусгоревшими вывесками и вся
кими другими обломками. Дымят
ся развалины магазинов.

Фактически, все это насилие 
началось не 11 августа, а раньше. 
Его причины стары, как сама 
жизнь людей в гетто в США. Тут 
сказалась и накопившаяся за мно
гие годы обида негритянских граж
дан Америки, которым 100 лет на
зад официально обещали полно
правное гражданство, право голо
са и вробше равенство со всеми 
американцами. Эти обещания так 
и не были выполнены, и терпе
нию американских негров, к ко
торому призывают их белые «гос
пода», приходит конец.

Лос-Анжэлос — большой город. 
Он раскинулся на 50 миль вдоль 
Тихоокеанского побережья в шта
те Калифорния. Многие его райо
ны очень красивы: великолепные
пальмы, роскошные виллы, свер
кающие бассейны для плавания. 
Но многие районы города безо
бразно убош.

Нет ритянское население Кали
форнии превышав! 800 тысяч че
ловек (с 1940 года оно увеличи
лось более чем на 50 процентов).

Почти половина этих негров жи
вет в Лос-Анжелосе. Не все негры 
в Лос-Анжелосе — жители района 
Уоттса; часть их живет в других, 
меньших по размерам, гетто, а 
некоторые — актеры, музыканты, 
врачи, бизнесмены — разбогатели 
и переехали из гетто в богатые, 
дорогие дома. Возмущение вос
ставших в Уоттсе негров было на
правлено не только против белых, 
но и против этих разбогатевших 
негров, забывших о проблемах 
своею наоода, обеспокоенных 
только гем, как бы возвыситься в 
обществе, и думающих лишь о 
благополучии, которое они на
деются купить на свои деньги се
бе и своим семьям.

В Уоттсе, который занимает не 
столь уж большую территорию, 
живет около 40.000 мужчин, жен
щин и детей, о которых «Нью- 
Йорк гаймс» писала, что «это на
селение состоит на 99 процентов 

из негров и на 30 процентов — 
из безработных». Уоттс не похож 
на Гарлем или на чикагское гетто. 
Вместо мноюэтажных грязных до
мов здесь стоят низкие захламлен
ные домишки, выстроившиеся в 
ряд, как казармы. Вокруг некото
рых из них есть даже небольшие 
зеленые лужайки. Огромное боль
шинство этих домов построено 
больше 25 лет назад и находится 
в очень загущенном состоянии. В 
них живет до семи семей, хотя 
они были рассчитаны на одну 
семью. В Уоттсе самый низ
кий из всех районов Лос-Анжело
са доход на душу населения, если 
не считать так называемого 
«Скид-роу* — района нищих и бо
сяков. Жители гетто чувствуют 
себя узниками в сегрегационном 
заточении, как будто их действи
тельно окружают высокие стены.

Уоттс разделен на две полови

ны улицей, называемой «Централь
ное авеню», где расположены раз
личные магазины: бакалейные, ме
бельные, винно-водочные; тут и 
ломбарды, тут же и магазины, где 
продаются оружие и боеприпасы. 
Сейчас все —■ сплошная груда 
тлеющих pj ин. На одном перекре
стке войска национальной гвардии 
повесили знак с надписью: «По
ворачивайте влево, или в вас будут 
стрелять». На первой полосе -газе
ты «Нью-Йорк уорлд телеграм 
энд сан» комментатор Ричард 
Старнес пишет из Лос-Апжелоса 
об этой улице: «Это какой-то кош
мар; битые стекла и дым, улиДа, 
где валяются перевернутые сож
женные автомобили, бульвар разби
тых надежд, Центральное авеню 
— это словно страшная шутка, 
которую сыграли над неграми, 
приехавшими в Южную Калифор
нию в поисках чего-то лучшего цо 
сравнению с гем, что они могли 
найти в Миссисипи, Алабаме, 
Джорджии или Нью-Йорке. Каж
дый из них, имевший когда-либо 
деньги на билет в негритянское 
кино в этих штатах, своими глаза
ми видел на экране, что Лос-Ан- 
желос — эю большой прекрасный 
город, раскинувшийся подобно ог
ромному колесу с блестящими 
спицами, называемыми Голливуд, 
Палм-Спрингс, Биверли-Хиллс. Но 
когда они приехали туда, оказа
лось, что эю всего-навсего лишь 
место, называемое Уоттс — со 
всей его нищетой».

И эту нищету охраняет белая 
полиция — символ «превосходст
ва белых» в Соединенных Шта
тах. Полиция Лос-Анжелоса поль
зуется репугацией одного из «от
борных полицейских корпусов» 
Соединенных Штатов. Начальник 
полиции Уильям Паркер сильно 
напоминает, в особенности своим

ТОКИО, 19 августа. (ТАСС). В 
японском народе растет беспокой
ство в связи с вьетнамской войной; 
престиж правительства Сато упал; 
усилились требования остановить 
рост цен, — таковы результаты оп
роса общественного мнения, прове
денного газетой «Асахи» в начале 
августа этого юда.

Опрос, пишет газета, показал, 
что число высказавшихся в под
держку кабинета Сато уменьши
лось с 47 процентов, зарегистри
рованных во время опроса в нояб
ре прошлого юда. когда Сато при
шел к власти, до 37.

поведением в отношении негров, 
пресловутого Кларка — шерифа 
города Селмы. Паркер был так 
уверен, что в Уоттсе произойдут 
беспорядки, пишет агентство 
Юнайтед Пресс Интернейшнл, 
«что в прошлом году он израсхо
довал 50 тысяч долларов на но
вую специальную прокладку для 
стальных шлемов своих полицей
ских».

Газета «Крисчен сайенс мони
тор» писала: «У многих негров
глубоко укоренилась враждебность 
в отношении полицейских властей. 
Дятилетнюю негритянскую девоч
ку спросили недавно, что делают 
полицейские. Сна ответила; «Они 
бьют нас, они нас убивают». Сло
ва этой маленькой девочки — 
один из самых волнующих и дра
матических рассказов о чувствах, 
питаемых угнетенными неграми к 
полиции.

Несомненно, ясно одно: в Лос- 
Анжелосе, в целом, и в Уоттсе, в 
частности, нет организованного 
объединенного движения борьбы 
за гражданские права, которое ру
ководило бы этим взрывом возму
щения и протеста против дискри
минации. В Лос-Анжелосе есть 
множество ультранационалистов, 
так называемых «черных мусуль
ман»; они. несомненно, содейство
вали разжиганию пламени.

Один мелкий негритянский тор
говец в Лос-Анжелосе по имени 
Луис Джонс так писал в газете 
«Нью-Йорк тайме»; «Когда прези
дент Соединенных Штатов гово
рит, что в течение ста лет вы пе
реживали трудные времена (как 
он заявил, подписывая новый за
конопроект о гражданских правах 
6 августа 1965 года), эта кон
статация принимает официальный 
характер. Население Уоттса про
сто реагировало на свою страшную 
жизнь. Люди внезапно сказали: 
«Я имею право заявить, что мне 
не нравится то, что происходит». 
И они восстали.

Спорадическая стрельба и вол
нения продолжаются в Уоттсе и в

В японском народе усилились 
также требования «не допускать 
использования военных баз на 
японской территории для вьетнам
ской войны», «не дать втянуть 
Японию в эту войну», укрепились 
антивоенные настроения, пишет 
газета.

Многие из опрошенных выска
зались за то, чтобы правительства 
предприняло неотложные меры для 
урегулирования вьетнамского конф
ликта и остановило продолжаю
щийся рост цен и ухудшение жиз
ни населения Японии.

других местностях Калифорни: 
таких, как Сан-Бернардино, Са 
Диего, Голливуд, Пасадина, в к 
торых есть свои небольшие, i 
страшные негритянские гетто.

А тем временем на помоц 
Уоттсу приходят общенационал 
ные организации, борющиеся з 
гражданские права. Поскольку 
результате насилий и введения в 
енного комендантского часа бьи 
прервано снабжение водой, эле 
троэнергией и продовольствие! 
эти организации посылают ту) 
продовольствие, одежду и друп 
необходимые товары. В этсри flej 
главная роль принадлежит студе 
ческому «координационному ком 
тету ненасильственных действий 
самой активной организации в р 
дах движения за гражданские пр 
ва. Лауреат Нобелевской преш 
Мартин Лютер Кинг сообщил, ч: 
он направляется в Лос-Анжело 
чтобы сделать все от него завис 
щее. Но, как это знают все ст 
ронники движения за гражданок: 
права, до тех пор, пока амер 
канские не1 ры лишены полнопра 
ного гражданства, равных возмо) 
ностей при найме на- работу, ра 
ных возможностей в области обр 
зования, равной заработной план 
и пока постоянно унижается их ч 
ловеческое достоинство, они сн 
ва и снова будут восставать пр 
тив своего положения.

Фотоснимки из Уоттса похо» 
на фотографии из Южного Вье 
нама. В обоих случаях официал 
ным курсом политики являет: 
применение военной силы. Офиц 
альные американские заявления 
том, что вооруженные силы Со 
днненных Штатов используютс 
только «для защиты свободы t 
Вьетнаме» звучат особенно лиц 
мерно в то время, когда эти воор; 
женные силы применяются проть 
угнетаемых американцев, которь 
в той или иной форме ведут бор: 
бу за свою , свободу,. .за. свой прав;

с. ЛУРИ, 
(корр. ТАСС). 

Нью-Норн, август,
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ГОРОД Л Ю Б И М Ы Й  М О Й
На проспекте Ленина подряд 
общежитья новые стоят.
Будущие там живут геологи, 
физики, историки, биологи.
Им владеть и космосом, и атомом, 
становиться новыми Курчатовыми. 
Быть Эйнштейнами и Колмогоровыми, 
им служить родной стране и городу.

А пока, в предчувствии открытия, 
верить нужно на слово учителю. 
До зари в окне учить неистово, 
словно азбуку, науки истины, 
присягая делу жизнью всей.,. 
Ведь в науку легких нет путей!

Т . Б Е Р Д Ю Г И Н А .
ч . Фото А. Райха.

Татьяна Шимолина—веснуш
чатая, улыбчивая, легкая в 
движениях молодая женщина. 
Она заведует в Максимкином 
Яре медицинским пунктом. За
стать ее дома не просто: то
она спешит к заболевшему ре
бенку,- то идет навестить ста
рого охотника-эвенка.

Уютная чистенькая комнат
ка. На столе в стакане—букетик 
таежных цветов. Татьяна пере
хватывает взгляд.

— Эти цветы я на Богатырь- 
горе нарвала. Вы еще не были 
на . Богатырь-горе? А с Варва
рой Васильевной Ермолиной 
встречались? Ну-у, тогда вы 
много потеряли. Обязательно с 
ней побеседуйте. Не пожалеете.

Произошло это на утро сле
дующего дня. Маленькая су
хонькая старушка, помахивая 
прутиком, гнала теленка к бе
регу речки Анги, огибающей 
поселок. Остановилась На вы
соком, поросшем травой бере
гу и, не то залюбовалась чи
стым. утром, тайгой в дымке, не 
то задумалась, не то просто так 
остановилась отдохнуть. Годы- 
то немолодые, давно перева
лило'за семьдесят.1 ■

Она не удивилась, что незна
комые люди спрашивают ее о 
Богатырь-горе. Видно, не впер
вые ей '̂рассказывать про ста
рину.

И вот мы сидим в бревенча
том доме. На коленях у Варва
ры Васильевны дремлет малый 
внучек. Голос сказительницы 
таежных легенд звучит негром
ко, словно ручеек. Но, склонись 
над таким ручьем, пробиваю
щимся в мшистых берегах, — 
почувствуешь, как чиста и про
хладна его живительная влага. 
Я пересказываю легенды так, 
как слышал их тогда...
КАК БОГАТЫРЬ В НЕБО 

СТРЕЛЯЛ

Недалеко от старинного се
ления селькупов Алипки течет, 
извивается по тайге чуть при
метная речка Ибеска. Вода в 
ней необыкновенная: глотни
раз—и дух захватит. Настолько 
она холодна. Вкус у нее от
менный, потому что настоена 
она на кедровой хвое.

Если поднимешься по речке, 
встретишь на пути сосновый 
бор. Есть в нем круглая гора. 
Много смелых охотников хоте
ли взойти на нее, но не удава- 
лрсь. Гора песком глаза засы
пала. Один, однако, додумался 
— взял и завязал себе глаза 
платком. А как поднялся на 
вершину, оторопел, остановил
ся в изумлении. Увидел он на 
горе богатыря каменного. За
прокинул тот голову к небу, в 
руках, лук невиданный, а сам 
по . грудь в гору ушел.
■ Старые люди рассказывают, 
что жил этот богатырь на Алип-

ЗА КРАСНОПЕРЫМИ
|  “ О К У Н Я М И

Вряд г.и даже среди людей, 
недоверчиво относящ ихся и 
рыболовным снастям  и к  са
мому рыболову, найдутся та 
кие , ноторые отнаж утся от ян 
тарной окуневой  ухи , сдобрен
ной ды м ком  полевого костра. 
Ведь и не сведущ ему в муд- 
о е гы х  ры б а ц ки х  делах извест
на простая истина, что ни аро
м атной, ни янтарной  ухи  не 
свариш ь без красноперого  оку- 
ня-горбача. Вот и давайте во
ор уж им ся  поплавочны м и удоч
кам и и, прихватив  на веяний  
случ <й хотя бы одну ж ерлицу, 
направим ся за город, за крас- 
н опгр ы м и  красавцам и.

Л учш е и надежнее места для 
ловли окун я  в летнее время, 
чем Сенная иурья, вряд ли 
м ожно найти вблизи Томска. 
Разве что Тояново озеро. Но в 
нем с к у н ь  ловится обычно  
лиш ь ранним и утрам и и на 
замат.е солнца, когда от при
б реж н ы х иустов на воду падут 
длинны е вечерние тени. Днем  
ж е там вообще рыбная ловля 
успеш на лиш ь в зимнее вре
мя. На Томи у города окун я  
м ож но поймать тольно случай 
но, т а к  к а к  он все же редний  
гость здеш них мест реки.

На Сенной ж е  иурье есть 
о н ун ч , и весьма пр ил ичны х  
размеров, резво кл ю ю т и днем. 
Н уж н о  лиш ь не засиж иваться  
на одном месте, а активнее ра
зы ски ва ть  их у нром он водо- 
послей, по прибреж ны м  обре
зам дна, ну  и , конечно , У 
ко р я г и под тенью  нустов, где 
они по обы кновению  подкара
ули ваю т добычу.

Если ж е  иметь резиновую  
лодку, го завидны й улов будет 
обеспечен. С лодки  м ож но ло
вить не тольно поплавочны м и  
удочкам и, но и на блесну от
весным блеснением.

Уловистей будут здесь но- 
леблющиеся блесны длиной  

35 — 50 мм, с выдавленной у тя 
желенной  головной. Цвет блес
ны  надо подбирать в зави 
симости от погоды  и гл у 
бины  водоема. В ясны е сол
нечны е дни и на неглуб оких  
местах лучш е прим енять ж ел
ты е и не очень начищ енны е  
белые блесны, в пасм урн ую  ж е  
погоду и на более гл уб о ки х  
м естах более уловисты м и будут  
белые, а т а кж е  и хорош о от
ш лиф ованные, сверкаю щ ие  
ж елты е блесны.

Л учш ей  для о ку н я  н а ж и вки , 
чем земляной или навозны й  
червь, не сы щ еш ь. Правда, во 
время усиленного  ж о р а  берет 
он охо тн а  и, т а к у ю  насадну, кан  
разны е ж у к и , бабочки, ку зн е 
ч и ки . В ины е ж е  дни подавай  
ему ли ш ь  , ры бий глаз, а то и

дольни м якоти  со с п й н ки  че- 
бака  или ельца. Начиная с 

июля месяца онунь  охотно бе
рет п на ж и вц а , то есть мо
лодь плотвы , ельца. Не брез
гует и гольяном , которы й , н 
удобству рыболова, более ж и 
вуч. чём его д ругие собратья.

На r-и вц а  обычно ловят та
кой  снастью , к а к  ж ерлицы  или  
к р у ж к и , но м ож но — и очень 
интересно — ловить и на 
об ы кновенную  поплавочную  
уд очку , лиш ь поставив более 
солидный поплавон.

Блеснить и ловить о кун я  на 
ж и вц а  лучш е в местах, нуда 
он часто вы ходит на ко р м е ж 
к у  и, характерно  чавная, бьет 
маль ia. Ж ерлицу или нруж он  
добычливей ставить неподале
к у  от берега, у  нромни водо
рослей и вблизи ко р я г, но тан, 
чтобы ж и вец  не запуты вал  
песку с них.

Словом, пойм ать красавца- 
онунч че так-то  у ж  трудно , кая  
каж ется  ины м . Но, по скол ьку  
мы все ж е  забыли прихватить  
с собой рыбацний котелок и 
необходимую  для ароматной  

у х и  приправу, придется ее ва
рить  в дом аш них условиях. А 
на лоне природы, с ды м ком  
сварим в следую щ ий раз.

Д. КРЕПАК.

И З  П Л Е Н  О ГО  Б Л О К И  О Г л

ке, ходил по тайге, промышлял 
зверя. Однажды его долго не 
было. А когда пришел, ска
зал людям, что трое суток 
спать будет. Но только при
лег, заклубились тучи на небе, 
загремел гром.

— Пойдите и скажите грому, 
чтобы перестал! Мешает он 
мне, богатырю!

Пошли люди и крикнули в 
небо:

— Гром, остановись!
Но в ответ так загрохотало, 

что тайга вздрогнула, дикие ут
ки в испуге поднялись над озе
рами, рыбы, на дно легли, с 
вековых кедров хвоя посыпа
лась.

— Перестань, гром! — про
сят испуганные люди.

Но снова — будто горы ру
шились на землю. Страшная 
молния пополам распорола не
бо.

Вернулись люди к богатырю.
— Не слушается нас гром!

— говорят.
Старушка на минуту прикры

вает глаза, задумывается, не 
то вспоминает, не то отдыхает.

— Рассердился богатырь,— 
продолжает она, легко вздох
нув, — схватил свой тяжелый 
лук, вставил в него железную 
тамар-стрелу и взбежал "на 
круглую гору.; Запустил он Та
мар прямо в грохочущий гром. 
Там, где упала стрела, пробила 
она землю, и забурлила вода. 
Как раз между двух сибирских 
рек—Обью и Енисеем—образо
валось озеро Водораздельное. В 
том месте, где туча упала, лег
ло на землю Комар-болото. А 
сам богатырь окаменел, по 
грудь ушел в гору, да так и 
стоит сейчас.

Живет в Алипке старый-пре- 
старый селькуп дед Иван. Ви- 
дел он каменного богатыря. Он 
последним из охотников подни
мался на круглую гору...

В глазах у Варвары Василь
евны веселые с хитринкой 
огоньки светятся, старой су
хонькой рукой поглаживает она 
по головке внука, пристроивше- 
гося на коленях у бабки. Слад
ко дремлется мальчонке.

ПЛЕННИЦА МЕСЯЦА

Эту старинку я слышала еще 
от своих родителей.

Жил на Кети охотник с семь
ей. Заболел он и умер. Похоро
нили вскоре и жену. Остались 
сиротами двое детей — брат с 
сестрой.

Пришла пора, собрал сын от
цовское охотничье снаряжение 
и говорит сестре:

— Поедешь со мной на реч
ку Утку. Стану я там лосей 
стрелять.

Добрались до места. Ждут. 
А как наступил вечер, стали 
лоси спускаться к воде.

— Сиди, сестра, и жди меня,
— наказал брат.

Бесшумно, будто тень, сколь
знул он, и скрыла его тайга. 
Недолго была девушка одна. 
Прокатился над рекой выстрел, 
будто гром прогремел. Вскочи
ла сестра, обрадовалась, нача
ла огонь большой разводить. 
И верно, тут брат вернулся и 
говорит:

— Вари мясо!
Взяла сестра берестяные ве

дерки и побежала за водой. 
Смотрит, в речке все дно звез
дами усыпано. Подняла, она ли
цо к небу, а над самой речкой 
месяц полный висит. Круглый, 
смешной. Решила сестра по
дразнить его:

— Месяц, месяц, мы будем 
мясо есть, а тебе не дадим! .

Обиделся он, еще круглее 
стал. Сестра засмеялась и сно
ва дразнит. А когда наклбнн- 
лась она, чтобы зачерпнуть во
ды, подкрался месяц сзади. 
Оглянулась сестра и ахнула— 
до месяца рукой достать, в тай
ге так светло, хоть ягоду со
бирай, в речке Утке вместо во
ды чистое серебро.

Взял месяц девушку и на
чал поднимать вместе с бере
стяными ведерками и коромыс
лом. Схватилась она за талинку 
гибкую, но корни у деревца не 
выдержали. Так и стоит те
перь девушка на месяце, За
мечали? Нет? А вы посмотрите, 
в лунную-то ночь хорошо вид
но.

— Что ж, когда наши космо
навты прилетят на Луну, мо
жет быть, она их там водицей 
из своих ведерок угостит, — 
шутит кто-то из нас.

Варвара Васильевна улыбает
ся. Потом, полуприкрыв глаза,. 
вспоминает другую легенду.

РОДОНАЧАЛЬНИК

Жил на Кети Зубре,к-бога- 
тырь. Было у него семь жен. 
Шестеро детей имели, а седь
мая—совсем молодая. Узнали о
Зубрековых женах в _____
городе Нарыме н затре
бовали охотника к себе.

— Пошто столько 
жен имеешь? — грозно 
подступили к нему,.

— Оттого, что бога
тырь, — ответил Зуб- 
рек.

Решили испытать его 
силу. Выкатили бочку 
сорока пудов, привяза
ли к лыже и сказали:

— Вот, если сдви
нешь эту бочку, тогда 
поверим!

А.Зубрек, как птица,' 
на лыжах летал. Дви
нул он ногой, катнулеп 
один раз—и бочку за: 
собой на воздух поднял..
Так и отпустили его. ,

Долго: еще охотился 
богатырь. А когда за
болел, гроб себе чугун
ный в городе Нарыме 
заказал. Положили 
Зубрена, в него и обру
чами сковали. Место, 
где он жил на Кети, с 
той поры Зубреково 
называется, и 'все сель
купы оттуда по фами
лии Зубрековы пошли.

Был еще у богатыря 
клад золотой.. Слухи 
ходят, что спрятал он 
его в том .месте, где ра
стут вместе семь сосен.

Однако под какой из них поло
жил—не сказал перед смертью. 
Многие охотники искали, но не 
дался им клад.

Варвара Васильевна снова 
задумалась, словно прислуши
валась к шорохам тайги, при
несенным в открытое окно кет- 
ским ветром.

—  А ю еще сказывают, око
ло поселка Карелина стоит в 
тайге столб с кольцом, Там тро
па богатыря. проложена. Когда;' 
он к Луне на коне ходил, то 
привязывал его к этому коль
цу,... Да что .вам мои сказки, вы 
ныне сами волшебники.

Она. опять . как-то по-особен
ному легко вздохнула. И опять 
замолчала. О чем она думает?

Может быть, о том. когда 
высоко в небе над Максимки- 
ным Яром проходит само
лет, в ясном небе раскаты
вается настоящий гром, а 
самолет, сверкающий в лучах 
солнца, похож на серебряную 
стрелу, запущенную ввысь 
бог-атырской рукой народа. Ря
дом с МаксимкинЫм Яром вы
строен Уткинский леспромхоз. 
Люди основали большой по
селок. проложили в тайге узко
колейные железнодорожные пу
ти, лесовозные. трассы, а ро
кот тракторов, свистки парово
зов, яркий электрический свет 
развеяли дремотный сон тайги. 
Такие дела по плечу только 
богатырям. И это о них, наших 
современниках, сегодня слага
ют стихи и поют песни.

Но я был благодарен храни
тельнице таежных старинок. 
Узнав их, как-то особенно яр
ко, по-иному воспринимаешь 
сегодняшнюю явь.

П . КЕТСКИИ.

ОТ БОЛЕЗНИ
Любовь к футболу — на- мощный репродуктор, де.чон-

ша родовая черта. Правда, 
наша фамилия не украшает 
список мае геров кожаного 
мяча, но Среди болельщиков 
Кудашкины давно пользуют
ся шумной известностью.

Мой дедушка был наречен 
любителем футбола прозви
щем «Давай, давай». Быва
ло, он громче всех-кричал на 
стадионе: «Судью на мыло!» 
Затем запускал пальцы в рот 
и заливался лихим свистом 
соловья разбойника. Самые 
стойкие судьи терялись от 
его воинственного натиска и 
очень хотели бы, чтобы ? от
вет засвистел не их свисток, 
а милицейский.' . * "

. Мой папа перещеголял де
душку. Он ■ сразу вел словес
ную и шумовую атаку и на 
судью, и на игроков команды- 
неприятельннцы, да еще 
успевал подковырнуть ост
рым словом тех любителей 
футбола, которые пытались 
его урезонить.

— Какое ваше свинячье 
дело! — орал на весь стади
он папа. — Я деньги платил.

И во. всю силу своей глоте 
ки, которой позавидовал бы

СПУТНИК НОВОСИБИРСКОГО ОПЕРНОГО
Оперу Виссариона Шебалина, «Укрощ ение строптивой» поиазали совсем 

ю ны е артисты  — студенты  вокального ф акультета государственной ко н 
серватории города. Под руководством  главного  дириж ера Н овосибирского  
симф онического орнестра Арнольда Каца, режиссеров «Большого театра  
Сибири» Эглм.пл Пасыннова и Татьяны  Смирновой они создали остроум 
ны й , полны й изящ ества й задора спе ктакль , нОторый явился своеобразным  
экзам еном  для вЫ пуснников-вокалистов. И Григорий Иванов, и Александра  
Тарасенко, и Эдуард Карасев — исполнители главны х ролей — хорош о  
справились со своими партиям и. М ногочисленная пуб ли ка  и пресса тепло 
встретили спе ктакл ь  студенческой  оперной студии , ко то р ую  новосибирцы  
в з н а к  пр изнания назы ваю т «М алым оперны м  театром».

— Я думаю , что  такое название — слиш ком  гром кое  для студенческого  
коллектива, — сказал корреспонденту АПН р е ктор  консерватории  про
фессор Арсений Котлярёаский. — Но премьера действительно прош ла ус 
пеш но. Р адуш ный прием, оказан н ы й  молодым певцам, окры лил  их . Теперь 
мы будем ставить спёктанли  гораздо чаще. Кстати, наш и декорации весь
ма ко м па ктн ы  и просты . Это дает возм ожность показы вать оперы в завод
с к и х  клубах, в м аленьких городах Сибири, а та кж е  в сельсних домах 
кул ь тур ы  и тем самым зна ко м и ть  с больш им искусством  самые ш ирокие  
народные массы.

Н. МЕИСАК, 
корреспондент АПН.

стрировал свое «оплаченное 
хамство».

От его криков, переходя
щих в пронзительный визг, 
бледнели нападающие и, ра
стерявшись, бИЛИ Пб СВОИ VI 
воротам.

— Сапожники! — торже
ствующе орал мой отец.

Он считал себя большим 
знатоком феноменального 
футбольного удара, хотя за 
всю свою жизнь только один 
раз пнул ногой—не мяч, а 
нашу кошку, когда она на
шкодила в комнате.

Это .не мешает ему по хо
ду футбольной' игры громко 
выкрикивать советы игрокам,

Дома папочка до . двух ча
сов ночи держал включенным 
на полную громкость радио
приемник, ловя в эфире ре
портажи о футбольных Мат
чах.

Наши соседи заболели не
врастенией. Для ИХ'выздоров
ления нужно было прежде 
всего лечить нашего папоч
ку. А как?
‘ Выпучили друзья-комсо

мольцы. Очередной номер 
«Комсомольского прожекто

ра» был выве
шен на стадио
не. Под заго
ловком «Это с 
натуры» были 
помещены фо
тоснимки. На 
одном, из них 
собствен н о й  
персоной был 
запеч а т л е н 
наш папочка в 
тот. момент, 
когда он изда
вал богатыр
ский свист: че
тыре пальца 
во рту.

Иод снимком были стихи: 
Полюбуйтеся на папу.
Что за поза, что за вид!
А ведь носит галстук,

шляпу
И культурным себя мнит. 
Говорят о нем дононе 
(Не случайна та молва):
Он на нашем стадионе, 
Будто сорная трава. 
Прочитал папочка эти сти

хи, да так и замер с откры
тым ртом, будто футбольный 
ИЯЧ проглотил:

Хотел было жаловаться, да 
раздумал. На кого жаловать
ся?

А потом присмирел. И на 
стадионе уже не свистит со- 
ловьем-разбойником, не кри
чит:: «Сапожник!»’, а вежливо 
так просит: .

— Голубчик, давай-давай! 
Ну, пожалуйста, ну, прошу, 
не зевай, паеуй.

А когда в ворота команды, 
за: которую болеет, влетает 
гол, папочка не рычит, а 
только страдальчески мор
щится, будто у него вырвали 
зуб.

— На стадионе нужно ве
сти себя культурно, — по
учает он меня, — хорошо 
тогда пронял меня своими 
стишками какой-то шельмец.

Я только улыбаюсь. Если 
бы он знал, как близок от 
него в эту минуту «шель
мец»:,.

С. СЕРГЕЕВ.

П Р О З !
ЧЕМ ПИОНАТА...
В четверг, 19 августа, 

ф утболисты  м осковского  
«С партака», только  что 
в восьмой раз вы играв
шие нубок СССР, вновь 
столкнулись  с прозой  

чемпионата. Они в ы н уж 
дены были «спуститься  
с облаков», чтобы по 
достоинству оценить и г 
ру своих соперников — 
ф утболистов б акинского  
«Неф тяника», забивш их  

в ворота «Спартана» два 
безответны х мяча. Из
винением м ожет слу
ж и ть  лиш ь то обстоя
тельство, что москвичи  
понесли серьезный урон  
в куб ко вы х  баталиях и 
вы ступали без пяти ве
д ущ и х  футболистов.

Победив, «Неф тяник»  
перешел с опасного 15-го 

■ на 12-е место, а «Спар- 
тан» тан и остался 9-м 
в турнирной  таблице.

(ТАСС).

ПОГОДА
21 августа по Том

ской области ожидает
ся переменная облач
ность, местами кратко
временные дожди, гро
зы,! ветер юго-запад
ный,, 5 —10 метров, в 
секунду, температура 
воздуха по южным рай
онам 21 — 26 градусов, 
по остальным — 16—

Редактор
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Советы хозяйкам

В а р е н ь е  
из зеленых помидоров
Отбирают мясистые плоды 

небольших размеров, так на
зываемые сливовидные. Их 
моют, удаляют плодоножки и

затем осторожно (с помощью 
заостренной маленькой ло
жечки или булавки) очищают 
от семян. Томаты бланширу
ют в горячей воде в течение 
4—5 минут, после чего не
сколько раз прополаскивают 
в тепловатой. • *
. На 1 килограмм помидоров 
берут 12—1.3 килограмма са
хара, который добавляют в ви
де 80-процептпого сиропа. Для 
его приготовления па 1 литр 
воды растворяют 4 килограм
ма сахара (или 20 стаканов 
иг топкого стекла), получится 
3,5 литра сиропа.

Помидоры заливают сиро
пом и оставляют на 6.-8 ча
сов, затем доводят до: темпера
туры кипения — 104,5—105 
градусов.

Перед концом варки добав
ляют лимонную кислоту (2 
грамма на 1 килограмм поми
доров) и ванилин. Можно .так

же прибавить лимонный сок 
и цедру (в зтом случае ли
монную кислоту и ванилин не 
кладут). Варенье расфасовы
вают в стеклянные банки и 
стерилизуют в кипящей воде: 
поллитровые банки >— 15 ми
нут, литровые — 20 минут.

Варенье из моркови
Отбирают молодые корне

плоды столовых сортов (ка
ротель, нантская, нантская 
грибовская 04) с хорошо раз
витой коровой Частью оранже
вого цвета и маленькой сердце
виной. Морковь тщательно .мо
ют(с помощью щеток), блан
шируют в кипящей воде в те
чение 4—10 минут (в зависи
мости от < диаметра корнепло
да), охлаждают, погружая в 
холодную-воду, и очищают от 
кожицы.

Очищенную, морковь трет,

зают на кружочки : или куби
ки. На 1 кг очищенной и наре
занной моркови берут 1—1,1 
кг сахара. Сахар делят на две 
части. Иг одной части сахара 
готовят 50-процентный сироп. 
Для его приготовления к 1 л 
воды добавляют 1 кг сахара 
\(или 5 стаканов иг гонкого 
стекла), получится 1,6 л сиро
па. '

Нарезанную морковь залива
ют горячим сиропом и ставят 
для выстойки на 5—6 часов, 
после -чего доводят до кипе
ния, варят несколько минут и 
снова выдерживают 12 часов 
(оставляют на ночь). Перед 
началом второй варки добав
ляют оставшийся сахар и до
варивают варенье. В конце 
варки прибавляют 2—3 гр ли
монной кислоты на каждый 
килограмм моркови и (по же
ланию) ванилин) или корицу.

С Т О Г А .
Рис. В. Гроховского.

Телефоны: ответ, секретаря —•
31 19, секретариата — 42-40, 
отделок: партийной ж и зн и  —
52-23 идеологического — 47-45 
и 42 46 пром ы ш ленности , 
строительства и транспорта —• 
37-75 сельскохозяйственного  — 
37 39 советского строительства  
•• быта — 37-77 писем и рэ&- 
сельнг*,овсной сети — 37 38 И 
31 4~\ инф ормации — 51—61,
бухгалтерии  и отдела- объявле
нии -- 37-36, стенограф истки  
-  52-02.

г. Томен, типограф ия № 2 
* Красное знамя».
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СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Скарамуш»
• 9-45̂  1Ь5°, 13-55, 16, 18-05,
20-10, 22-15. Дети до 16 лет 
не допускаются.
Малый зал — «Канатоходцы» 
Ггсп9-30’ U-05. .12-40, 14-15.15- 50, 17-25, 19. 20-Зэ. 22-10.
Зал кинохроники — «Небо на
чинается Здёсь», «Дневник 
космонавта», «Человек, и не- 
бо», «Арсенальцы» — 9, И-10 
13-20. 1-5-30, 117 40, 19-50, 22.«В небе — , Покрышкин», 
«Пан» — 10-10. 12-20,, 14-30,
16- 40, 1350, 21

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой 1 зал — «Скарамуш»
— 10. 12. 14, 16, 18. 20, 22. Де-

лет . не допускаются. 
Малый зал — «Канатоходцы»
— 10, ИЗО, 13, 14-30, 16,
17 30-, 19,. 20-30, 22: :

«ОКТЯБРЬ»
— Голубой зал — «Скарамуш»

■ — ю; 12. 14. 16, 18, 20. 22. Де
ти до 16 лет не допускаются. 
Зеленый зал — «Канатох'од- 
цы> -  9 40. 11-15, 12-50, 14-2,5,
16. 17-35. 19 10, 20 45, 22-20.

«ПИОНЕР»
— сборник мультипликацион
ных фильмов — ‘9=30, 10-45,
12. 13 15. 14 30. «Звезда ба
лета» — 15 45, 17. 18-40, 21 = 20.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Прерванный полет» — 12,
14. 16, 18, 20. 22. Для детей 
те «Впервые на арене» — 10. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Незаконнорожденные» •—*
17. 18 50, 20 15. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

те «з - мной, канальи!» — 17,
19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ i
СУББОТА, 21 августа .

18.00. Вам, малыши.!. 18.35. Бери 
с коммунистов пример. «Сердце.
отданное народу». (Па-мйти Г. И. 
Петровского). 18.5р. «Мир за .< не
делю». 19.10. Новая кинохроника. 
19.20. Творческий вечёф. народно
го артиста СССР •- Георга Отса. 
20.30 Очерк <- Мы — гвардейцы». 
20.40. .Телевизионные . новости. 
21.00 Кинокомедия «Волга-Волга».

Типографии №' 2 '̂Красное 
знамя» требуются счетчица бу
маги и упаковщица.

Обращаться: г. Томск, п р о 
спект имени Ленина, 66. 2—1
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